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長崎くんち奉納踊の特色と今後の課題
長崎県長崎学アドバイザー　本 馬 貞 夫

寄　　稿

調　　査 景況感、緩やかな回復基調へ
～第133回　県内企業景況調査（確報）～

西九州新幹線開業から１年の影響について
―県内企業に対する公益財団法人九州経済調査協会との共同調査―

調　　査

しまばら火張山花公園

SDGs取組みの評価・分析を通じて、サステナビリティ活動をサポート

『持続可能な開発目標』（Sustainable Development Goals）の略称で、2015年
9月に国連で採択された国際目標です。17の目標と、その目標を具体的にした
169のターゲットからなり、国連に加盟する全ての国が、2030年までに、貧困や
飢餓、エネルギー、気候変動、平和社会など、幅広い課題の解決を目指しています。

■SDGs

■Sustainable Scale Indexについて

とは

Sustainable Scale Indexは､約200の評価項目に回答することで､回答した企
業のSDGsに関連する取組みを指標化できます｡類似同業者との相対評価で､回
答した企業の立ち位置を把握することができます｡

くわしくはお近くの十八親和銀行窓口までおたずねください。

2023年9月29日現在
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文化事業部〈文化事業活動〉のご案内

文化事業部へのご照会は

電話番号 095-828-8859　ファックス番号 095-821-0214

e-mail  nri@nagasaki-keizai.co.jp

事務局　担当  島田･柄本

9

各協会で新入会員を募集中です。入会のお申し込みは下記事務局へお問い合わせください。

文
化
事
業
部〈
文
化
事
業
活
動
〉の
ご
案
内

長崎日本ポルトガル協会 長崎日米協会 長崎日伊協会長崎日英協会 長崎上海クラブ

各協会新入会員募集中！！
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ߘ�د

͡Ίに
　長崎くんちが 4 年Ϳりに開かれます。ݱ在、3 年もԆظとなったགྷ町、Գ町・ધ大町・ؙࢁ町・

本ੴփ町・栄町・ສ町の方々は一ॴ໋ݒにݹܤにྭみ、その他いろいろな४備にもऔりんでおら

れます。コロナ禍による気ྗ不を心しましたが、ᐜ༕に終わりました。

　言うまでもないことですが、長崎くんちはགྷ町だけではできません。ਡ訪ਆࣾはじめ、ਆ༫क（چ

長崎村）、ࡿ࣋ち、γャΪリなど関・関࿈のօさま方のྗが結集してはじめて、くんちが成り立ち

ます。そのあたりे分ঝ知の上でおಡみください。

　昨年 11 月、གྷ町をྭます目的でʰ長崎くんちไೲགྷのྺ࢙と経ࡁ的ࣾ会的効果・効用 （ɦその 1）を

Ո൛でग़しました。その最初のϖージにࢲ

1ɹ࡚͘ΜちͷεΰΠとこΖ

2ɹ͘Μちไೲགྷͷྺ࢙、εΰαͷ理ղͷたΊに

3ɹݱͷ࡚͘ΜちεΰΠ

4ɹ֗தで͓ۚがճる

�ɹ人と人とͷަΘΓ、݁ͼ͖ͭ

�ɹޙࠓͷ՝、どうしたらいいͷか

とあって、このうち 1ʙ 3を（その 1）に収しました。早く 4～ 6（その 2）をօさんにおಧけすべ

࡚ݝֶ࡚ΞυόΠβー

ຊ�അ�ః�
県立長崎図書館副館長兼郷土課長、長崎県参与などを経て現職
著書に『貿易都市長崎の研究』、『世界遺産 キリシタンの里』など

࡚͘Μͪไೲགྷのಛ৭ͱޙࠓの՝
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くӶ意ࣥච中ですが、なかなか進まずಜଅされています。そこで、長崎くんちไೲགྷの特৭を（その 1）

のΤΩスでߏ成し、（その 2）にある՝、マンγϣンの問などݟ通しを۩体的にհしたいと思い

ます。なお（その 1）は֤གྷ町、ެڞਤॻؗにあります。

࡚͘Μͪไೲགྷのಛ৭
1ɹ�年ひとΊ͙Γというεέールͷେ͖͞

時代のགྷ町は、およそށߐ　 11 έ町が 7年に一度ۈめていました（Ֆ街の

ݱ）町・寄合町はຖ年）。この仕みはགྷ町を引きडける町が減ってもࢁؙ

在は 5町から 7町）変わりません。ࢲたちは当たり前と思っていますが、

市ྱࡇのڀݚ者からみると、7年ひとめぐりの非常にスέールの大きなࡇり

というのです。長崎では普通のことが、全ࠃのࢹではスΰイという一ྫで

す。ށߐ時代はӈのようになっていました。ນまで変わりません。ちΐっ

とݟえにくいですが、7年に一度を感じてください。

　しかも֤གྷ町のग़し物はそれぞれҧいます。他市のྱࡇをみてみましΐ

う。ྫえばژᷫԂࡇは୭もがೝめる市ྱࡇの代表ですが、長以下ຖ

年同じࢁ・ࡿをݟることができます（ݱ在 34 ౷のཪ・࢙ただྺ。（ج

けがすばらしい。

　ഭྗ・༐さで人気の੨ねͿた・߂前ねた、博多ᷫԂ؛、ּࢁాだんじりなどஶ໊な市ࡇ

ྱがありますが、০りは大きくҧってもࢁ車・Ӫࢁなどのܗঢ়・ܗଶはຖ年ほ΅同じです。

　また、ࢁ車同࢜がͿつかる߽快なࡇり、ஃ৲の高速でのやり回しがݟられるࡇりはݱ代人に大変ड

けているようです。しかし、一つ間ҧうとࢮ者がग़ます。ある博物ؗのֶܳһがこれを「 （ܑあん）ちΌ

んのࡇり」とܗ༰していました。マスコϛのも大きい。ࢮ者がग़たࡇりは、5 年間くらいܹしくি

ಥなどのコメントなしで、事実のみใ道というऔりܾめを結んだらと思います。

2ɹྲྀߦにහ感な෩ྲྀͷࡇΓ

　多くの市ྱࡇは、ށߐ時代の中・後ظから大ࢁܕ車Խが進み、߽՚なࡉ・装০がओྲྀとなって

いきました。するとຖ年同じࢁ車がొするのです。同時にড়ྤཨ・Վبのڰ言をԋじることもྲྀ

行りました。྆者を༥合させたࡇりの代表が࣎լ県「長Ӫࡇࢁ」です。ݟ物人に「ݟせる」「डけを

ねらう」を特৭とした市ྱࡇが、今では౷的なややݻఆԽしたࡇりとして引きܧがれています。

一方、長崎くんちはྲྀ行にහ感な෩ྲྀのࡇりです。しかもそれがݱ代にଉづいているك有な特৭があ

ります。つまり、གྷ町のओ体性が大きくग़し物に影響するのです。

「年々踊順番」
（長崎歴史文化博物館蔵）
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3ɹқࢢ࡚ͷࡇΓ

　近世の市ྱࡇでは、外ܥࠃのग़し物や意ঊは人気があって、・人は中ࠃにݶらず外ࠃ（人）

を意味します。

　こうしたҟࠃझ味を長崎くんちに当てはめると、まず

はཾགྷではないでしΐうか。қ市長崎では自વの成

り行きです。ຊொの人々は、ྡした人ෑのਆ

ಊ前で上ݩの（چਖ਼月ेޒ）に行われていたཾགྷに

ついて、人からॴ作・ٕをशい、ᅥ子のָثもৡり

डけて、くんちのไೲགྷに仕上͛ました。初ԋは 18 世ل

後半からといわれていますが、当初は人からࢧԉを

डけたにしても仕上͛は本町の町ऺが行い、より完成

された立なग़し物にしていったのです。

するगҹધによるқもあߤには長崎からग़ظ初ށߐ　

りました。西⅓町のアχΦー行ྻとཾધ、ຊੴփொͷޚ

गҹધは、गҹધқ商・ߥफଠ・アχΦー࠺に

まつわるग़し物です。アχΦーさんはベトナム交᪇ࠃホ

イアンにډたඣ܅、फଠはアχΦーさんと්になっ

て長崎にؼൕしました。そのՇೖりの行ྻは大変߽՚だっ

たと言いえられてきました。Շೖり道۩「交᪇ڸࠃ」は、

の෦分はڸ、จԽ博物ؗに収ଂされており࢙在長崎ྺݱ

ベネチアΨϥスとも言われています。大Իࣉ後ࢁにはߥ

Ոุ（長崎市࢙）もଘ在します。ݱ在、本・ベ

トナム外交関थ立 50 周年を記೦して、このロマンの物

。はΦϖϥ੍作が進行中ですޠ

　次に、1823 年（จ）Φϥンμ商ؗҩとして来

したγーボルトと長崎くんちです。今年が来 200 周年

で、長崎ྺ࢙จԽ博物ؗでは特別లが開࠵されています。本に最新のϤーロッύҩ・Պֶをもたら

すとともに、本で調査・収集した大なࢿ料を࣋ちؼったγーボルトは、それらをもとに大ஶʰ

本　/I110/ʱをग़൛しました。൴は 6 年間長崎に在していますから、長崎くんちのग़し物をかなり

。ることができたと思われますݟ

　γーボルトがʰ本ʱにࡌܝしたくんちのग़し物は、島町のଠᴜࢁ（コッコσγϣ）とສ町の

ܵӪ（ܵのைਧき）でした。ۃ౦のਆൿのࠃ・本のࡇりをϤーロッύにհするのですから、くん

川原慶賀「唐蘭館絵巻」蛇踊
（長崎歴史文化博物館蔵）

荒木宗太郎役 松尾琉
れ

希
の

君
アニオー役 熊

くま

谷
がい

朱
しゅ

梨
り

さん

荒木家墓地（長崎市史跡）
中央が宗太郎アニオー夫妻の墓
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ちのग़し物も本的で、その上目立つものが選ばれ

たわけです。

ສொのܵͷைਧ͖は一大西ւัܵֆרを表ݱ

する通り物（行ྻ）です。大ધ಄が乗る親सを中

心に、Ӌ
ㆯ

ࢦ
㆖㆗

が乗りࠐみܵに᭒
㇂㇊

を͛てにいࠐむ


㆛

子
㆓

स、ัったܵを運Ϳ࣋
㇂ㆣ


㆝ㆄ

ધ等のધஂと、֫物の

എ
㆛

ඒ
ㆿ

ܵ
ㆎ㆘㇉

（༉・とも上࣭）、ղ体作業をするೲで

。成されますߏ

　今年は本ੴփ町・ສ町のほか、Գ町・ધ大

町・ؙࢁ町・栄町もགྷ町です。Գ町はԿと言ってもΧϥクリのࡿがݟもの、また౻間金ࢣঊの

ચ࿅されたགྷԋग़にも目です。ધ大町のધݹܤでは、఼村会長自らਞ಄شࢦをとってࢦಋされ、

仕上がりもָしみになってきました。ؙࢁ町は長崎ݕ൪の地ݩ、ԋ目の「うかれ人」は長崎ݕ൪し

か上ԋすることができません。栄町のѨའଫສ歳では、10 年前のສ歳・࠽ଂご྆人と、新たなສ歳・

。成もָしみですߏଂもొするとか、གྷりの࠽

の՝ޙࠓ
1ɹགྷொͷऩࢧとఉઌͷޚՖ

　གྷ町の収ࢉܾࢧはެ開されていません。当વその町のࡒن、ग़し物によってֹはҟなりますが、

およそ 2000 ສԁ前後から 4000 ສԁとਪଌされます。およそ本གྷ、Ӫ物、୲
ㆉㆤ

͗物のॱに上がっていくで

しΐう。もちろん、これにࢲ的・ݸ人的なࢧग़はؚまれませんから、གྷ町々ຽのくんちに関わるࢧग़・

ෛ୲はもっと大きくなります。

　ओな収ೖݯは、ఉઌ回りでいただくޚՖ、町内有ࢤの寄金（ไࢍ金）、長崎౷ܳৼڵ会からの

助成金です。まず助成金について、8割は長崎市からの助成、りはৼڵ会々һがग़す会අがࢿݪで、

広く観光に寄༩する長崎くんちのৼڵをはかるためのものです。よくไೲགྷはਆ事だ、୯なるイベン

シーボルト『日本』から椛島町の太皷山
（長崎歴史文化博物館蔵）

同　万屋町の鯨の潮吹き
（長崎歴史文化博物館蔵）

小川嶋捕鯨志　捕鯨図
（長崎歴史文化博物館蔵）
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トではない、として気合をೖれますが、྆方の意味合いがあります。ެ的ࢿ金をफڭ行事助成のため

に使うことはݑ๏上もできません。

会からの助成金は、本གྷڵ在の長崎౷ܳৼݱ　 580ສԁ、ࢰ子གྷ 740ສԁ、Ӫ物・୲͗物 890ສ

ԁとなっています。この助成金੍度は、1973 年（ত 48）に半分くらいのֹからはじまり、その後少

しずつ増ֹされてݱ在にいたっています。

　次に町内の寄金・ไࢍ金です。もともと全収ೖのࡾ分の一くらい、あるいはそれ以上を占めてい

ました。有ࢤといってもԿらかのかたちでほとんどの町ຽがྗڠしています。中にはݩ住んでいた人

からの寄もしくありません。

　ある本གྷのགྷ町のྫを͛ڍてみましΐう。町内だけでなく、Ώかりの人からの寄もあり、約 300

ສԁが集まりました。֤人ܾしてָな寄ではありません。7年に一度だから、ແ理してग़したという

人もいたでしΐう。でも、༧ఆֹの 2000 ສԁにはかなり不です。

　そうするとఉઌ回りでいただいたޚՖが一൪の収ೖݯとなります。このགྷ町では、この年ఱީもॱ

調だったし、がんばっておよそ 1000 ສԁのޚՖが集まりました。གྷりഅからのޚՖが約 200 ສԁ。

しかし、大Ӎが߱ってे分にఉઌ回りができないこともあり、ߝりです。֤གྷ町とも、ܾࢉで༨

がग़た分は、7年後のགྷ町に備えて༬ஷ金をしているはずです。そうした४備金のऔりѻいは、ඞず複

数の人で行うようऔりܾめてきました。

　別の本གྷのགྷ町のྫです。ここでは町内から寄金（ไࢍ金）を集めていません。それが二度のགྷ

町運Ӧで続いていますから本物です。町の有ࢤが自ओ的に寄し、非常の事ଶに備えていたとしても、

それこそك有なྫです。なぜそんなことがՄだったのか。

　それは、གྷ町をۈめる、続けるを最༏ઌの目ඪとして、大ޱのࢧग़をపఈしてઅ約したことが大き

いと思います。ྫえば「Ḻ開き」（ଧ上͛）を町内の人がやっているおళで࣭ૉにおこない、னのห当

จや৯べるॴもしたようです。ただし、それぞれのགྷ町の事・特৭がありますから、すべ

てઅ約すればいいというわけではありません。

　くんちགྷ町はお金もඞཁですが、「人（ࡐ）」がいなければ機しないのです。10 月 7・8・9の 3

間はԿとかなるとしても、य़からのఉઌ調べ、খೖり、Նٳみから 9月にかけてのݹܤ、ఉݟせ、

人数ἧい、そしてޚՖडྖとՖྱޚ（集金も݉ねて）というようにല大な人手がඞཁです。当વ適

なࢧग़も大になってきます。改めて、この町のһさんの差はݟ事で、町内のօさんとのほの΅

のとした関がうかがえます。

　とくにݹܤのظ間は女性のࢀ加が欠かせません。自࣏会長（ไࢍ会長）はじめһさん、Ӫ物など

のགྷ町では長ࡃさんたち、まずは町内女性のօさんのྗڠをಘるべく心がけて動く（いた）はずです。

Ӫ物や୲͗物のགྷ町は収ࢧのنが本གྷの 1.5 ഒ、҃は 2ഒ（以上）ですが、次に述べるఉઌ回りのج

本は同じです。
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2ɹ٤
ㆌㆣ
ۓ
ㆌ㇓
ͷఉઌճΓରࡦ

　最初に、ఉઌとはݰ関ઌのことで、Ψーσンではありません。೦のため。

　それにしてもコロナ禍は大な「ޚՖ」をܸしました。おళがดళにいࠐまれ、ޚՖをいただ

くఉઌの݅数がܹ減しているのです。ઌの本གྷのགྷ町は、二でおよそ 2500 を回り、そのうち約 1900

݅からޚՖをいただき、1݅当たりฏۉ 5100 ԁ༨だったそうです。Ӫ物・୲͗物へのޚՖはもっと高

ֹだったでしΐう。

　さて、今年のགྷ町のఉઌ回りはどうなるのでしΐうか。心なことがもう一つ重なります。くんち 3

間は・・ॕに当たり、γャッターを下ろしている会ࣾ・商ళがあるかもしれません。本誌は 9

月に発行されるそうですから、これをಡんでくださった理ղある方が、大きなுりࢴなどに「本は

をೖれ、ఉઌのԋٕをしてください　˘˘」と໌記されることを心ࡳんでおりますが、どうぞఄ上ٳ

からظいたします。どれほどགྷ町をྭますことができるか、ܭり知れません。

Ո൛のくんち（そのࢲ　 1）で、⁋
ㆤ㆘


㇂㇉

い、֯
ㆉㆩ

いのことをॻきました。事前の໖ີなఉઌ調べがඞཁで

すので、今年のくんちには間に合わないかもしれませんが、とくにӪ物・୲͗物には有効と思います。

֯をۂがってೖることが難しいところでは、ٯに֯、⁋までग़てもらい、まとまったԋٕをݟて満

いただけたらޚՖにつながると思います。

　なお、ఉઌ回りには多くの人手（人ࡐ）がඞཁですが、かつては加町の੍度があって、人手を༥

通しあっていました。ݱ在は、のฏのా中安次さんはじめ、くんち大き人間が自ओ的に、人手

のりないགྷ町を加してఉઌなどくんち業を୲当しています。

3ɹϚϯγϣϯͷ

　長崎くんちのক来をࠨӈする重ཁ事項がマンγϣンの問です。ここ 10 年をݟてもགྷ町の地Ҭにマ

ンγϣンが多くݐ設されています。その住ຽの方々をགྷ町৫に迎えೖれ、ともにくんちをָしむこ

とができないか、全体の 2 割か 1割でもいいのです。また、ఉઌ回りもडけೖれてもらえないだろうか

とも思います。གྷ町にݐつマンγϣンにډ住し、くんちにࢀ加してੜ活がॆ実してきた、ここには人

と人とが交わり、安全・安心の常があると実感できればਃし分ありません。

＜踊町としての新橋町とマンションの関わり＞

　新橋町は「Ѩའଫສ歳」をग़し物とするখさな町です。くんちに初めてѨའଫສ歳をग़した町とし

ても知られています。マンγϣンの世話で、新橋通り町会（自࣏会）の෭会長でもあるߐߔढ़さ

んに、ඪ記のことを؆୯にॻいていただきました。少し෭会長の立がೖっているかもしれませんが、

これはマンγϣンとくんちについて、一つの成ޭ事ྫと思われます。

〇 マンションの入居者の年齢が若く、30歳代とその前後の方々が多くて「おとも万歳」に出演できる

年齢の子どもたちを多く抱えていたこと。
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このことから、くんちへの参加並

びにお手伝いに、居住者自ら係わ

ることができた。

参加された皆さんが「くんちに参

加できるとは思わなかった。参加

できてうれしい」との意見が多

かった。

〇 くんち当日だけでなく、「小屋入り」から最終の打ち上げまで（「樽開き」）、様々な場面で協力的であっ

たこと。

〇 寄付金の申し出にも、新橋町の役員の方々が回られたが、くんちには関係のない地区から転居して

きた居住者の方々も快く応じてくれた。

〇 「庭見せ」に、新橋町は料亭「一力」に協力していただいているが、その準備と後片付けには、出

演する子どもの若いママさんだけでなく、旦那さん方も参加した。短時間のうちに立派な準備がで

きるとともに、後片づけも皆でローラー作戦のごとく、徹底的に掃除し終えた感がある。

〇 「御花」の受領等では、会長宅の町事務所にママさん方が交替で出ていただくとともに、手のすい

た男の方も参加され受領もスムーズに行われた。

〇 新築のマンションの居住者は、だれが住んで居るのかも知らないことが多いが、当マンションの居

住者は、平成27年の踊町を契機として、居住者同士が親密になるなど、くんちの人を呼び引きつ

ける効果・効用は絶大なものであると考えられる。

〇 新橋町が「年番町」のとき、お上り・お下りの際もマンションの子どもたちに「稚児行列」に参加

してもらうとともに、親御さんたちにも大変協力していただいた。（文責 溝江）

　とりわけૉらしいと思ったのは、औりまとめであったߐߔさんの人間ྗと、「おともສ歳」をݻڧ

なྗڠでなしと͛た向Ҫさんたち（子どもさんたちの保ޢ者）の行動ྗです。その子どもさんはݱ在খ・中

ֶੜか高ߍੜ、ਡ訪ਆࣾのགྷりഅの想いग़をฉきたいものですね。

　マンγϣンのօさんがགྷ町に関わる合、౷ܳৼڵ会が作成しているマχϡアルはそのڌりどこ

ろとして非常に重ๅです。ただ、すべてマχϡアルどおりでなければならないということはなく、あ

くまで目安としてॻかれている෦分も多いのです。ྫえばՖྱޚ回りのࡍ、き着用の人が一人ඞ

ཁとありますが、意味はわかるとしても「ඞずではない」とか表ݱを変えた方がよいと思います。本

൪終ྃ後の人集めはとくに大変なのです。

　ಥવですが、あのژᷫԂࡇにొする34جのࢁのうちᦕᦌ（とうろう）ࢁ、つまりΧマΩリですが、

このࢁの運Ӧの中心はマンγϣン住ຽです。700 年のྺ࢙と౷をތるژᷫԂࡇも֬かに変わりつつ

あります。

おとも万歳
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4ɹத・ظ的ࢹɹʙ݁ͼにえてʙ

　そのژ、ࢲたちは౷ܳの町、世քにތるྺ࢙観光市としてみてきました。それだけではあ

りません。ژセϥ、ఱಊ、村ా作ॴ、島津作ॴといったそうそうたるઌ࢈業の本ࣾ機が立

地しているのです。いずれも有ҝな人ࡐをඞཁとし、人を集めて発లしてきた会ࣾであると理ղして

います。ژは、やはりັྗある、ए者も住みたいと感じる市ではないでしΐうか。

　一方、ਫも地もे分にはない長崎ですから、県も市も半ಋ体関࿈ا業とともに知ࣝ集ੵاܕ業の

༠கにྗをいでおり、島津作ॴ、4C4,なども今後進ग़を༧ఆしていますが、人ޱμムの割を果

たすにはఔԕいޏ用نです。とてもࡾඛ長崎ધॴの、長崎から移సした෦のิॆにはなりません。

高島߭でࢿ本をੵし、長崎ધॴでٕज़をຏいてきたࡾඛ重業にا業としてのྺ࢙をৼりฦっ

てもらいたい。ྺ࢙をれるとະ来もݟえなくなります。

　さて、長崎には本で唯一のग़島と人ෑの他に、本の近代Խがほ΅長崎から࢝まったという

特別なྺ࢙があります。今それらが観光にҖྗを発شし、くんちのग़し物にもөされていること

はごঝ知のとおりです。本人にとって「長崎」はϒϥンυ地໊ですが、観光には寄༩しても、市ຽ

ੜ活を応ԉし、ఆ住者を増やすまでにはࢸっておりません。

　結ہのところ、人が住みやすい、安全・安心の街づくりを施ࡦとして෯広くਪ進することが急がれ

ます。ஶ໊な経ֶࡁ者・Ӊ沢߂จがఏএした「ࣾ会的ڞ通ࢿ本」という理では「Ώたかな経ࡁੜ活

をӦみ、すぐれたจԽをల開し、人間的にັྗあるࣾ会を安ఆ的にҡ࣋するʕこのことをՄにする

ࣾ会的装ஔ」とあります。

　すでに長崎くんちはགྷ町地Ҭだけでやっているわけではありません。γャΪリ、ࡿ࣋ち、またࢰ

子གྷのग़し物も、Ӝ上や౦長崎地۠、また長༩町の人たちとのີなྗڠ関で成り立っていますし、

ཾགྷやଠᴜࢁ保ଘ会も同様の広がりです。「街中でお金が回る」はΏたかな経ࡁੜ活のӦみに関わり、

「人と人との交わり、結ͼつき」は安ఆ的なັྗあるࣾ会のܗ成に寄༩すると思います。Կより長崎く

んちそのものが、すぐれたจԽをల開していると長崎人は自ෛしています。理的ཪけが欲しくて、

ਤॻؗなどのެڞ施設、පӃ・福ࢱ施設などとは性֨がҧうかもしれませんがまとめてみました。長

螳
とう

螂
ろう

山　宵山のとき撮影
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崎くんちをࣾ会的ڞ通ࢿ本の「ࣾ会的装ஔ」にҐஔけることはՄではないでしΐうか。

　今後はགྷ町をはじめ、くんち関者のօさんの༰さとแ༰ྗが、もっともっと大になってくる

と思います。新橋町マンγϣンの方が「͘ΜちにࢀՃで͖るとは思ΘなかったɻࢀՃで͖てうΕしい」

と言われたのを一過性のものにしてはなりません。

とฒんで、この（ࡇఱਆ）ࡕ大・（ࡇԂᷫ）ژりとよく言われます。長崎くんちはࡇと౷の࢙ྺ　

表ݱがしっくりいく市ྱࡇです。ग़し物が外ࠃに通じているというからも、全ࠃに多々ある下

町ྱࡇとはഽ合いがҧいます。終わりに、くんちのࣾ会的意ٛ・割についてもࢹいたしましΐう。

（記）�柳谷組の傘鉾棟梁・中川禎浩さんが急死されました。心からお悔やみ申し上げます。御旅所において、

「中川棟梁」とマイクで呼びかけ、かけあいをしたことが想い出されます。
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ௐجɺ؇かなճ෮ײگܠ
ʙୈ 133 ճɹݝا業گܠௐࠪʢ֬ใʣʙ

ʲௐࠪཁྖʳ
１．調査目的：県内企業の業況と経営動向の把握および県内景況判断資料の作成
２．調査対象：県内主要企業 372 社（回答企業数 239 社、回答率 64.2％）
３．調査方法：WEB と郵送を併用しアンケートを実施
４．調査期間：2023 年 7 月 26 日～ 8 月 31 日
５．調査対象期間：2023 年 4～ 6月期 実　　　績（前年同期比）
　　　　　　　　　2023 年 7～ 9月期 実績見込み（前年同期比）
　　　　　　　　　2023 年 10～ 12月期 見　通　し（前年同期比）
６．調査事項
　（１）業況判断 （２）売上高 （３）受注残高 （４）在庫水準
　（５）操業度・稼働率 （６）雇用人員 （７）販売価格 （８）仕入価格
　（９）採算（経常利益）（10）資金繰り （11）経営上の問題点
７．回答企業属性

　当ڀݚॴでは、県内のܠ気動向を୳るため࢛半ظຖに県内ا業گܠ調査を行っています。このほど、

2023�年 8�月に実施した調査結果を下記のとおりとりまとめました。

　ご多用のなかご回答きましたօ様にްくおྱਃし上͛ます。

（２）売上高別回答企業数
（社）

　　　　　業種

売上高　　　





ӡ

༌

ਫ

࢈

ݐ

ઃ

Է

ച

খ

ച

α
ー
Ϗ
ε

ͦ
の
ଞ

߹

ܭ

　5億円未満 9 12 0 4 2 3 7 2 39

5 億～10億円未満 9 7 1 6 8 5 7 3 46

10 億～30億円未満 24 7 2 8 20 3 8 4 76

30 億～50億円未満 8 4 0 5 3 5 3 0 28

50 億～100 億円未満 3 3 0 0 4 6 3 0 19

100 億円以上 7 1 0 3 10 7 2 1 31

合　　計 60 34 3 26 47 29 30 10 239

（１）業種別回答企業数
（社、％）

　　　　　項目
業種

回答企業数
社数 構成比

製造業 60 25.1
輸 送 機 械 6 2.5
一 般 機 械 11 4.6
電 気 機 械 8 3.3
食 料 品 16 6.7
窯業・土石製品 4 1.7
そ の 他 15 6.3
非製造業 179 74.9
運 輸 34 14.2
水 産 3 1.3
建 設 26 10.9
卸 売 47 19.7
小 売 29 12.1
サ ー ビ ス 30 12.6
そ の 他 10 4.2
全産業 239 100.0

BSI について
　BSIはビジネス・サーベイ・インデックス（BusinessSurveyIndex）
の略で、回答企業の「好転・増加・上昇」とする企業割合から「悪
化・減少・下落」とする企業割合を差し引いた指標のことである。
例えば回答企業のうち30％で業況が好転し、10％の企業が悪化
した場合、BSI の値は30－10＝20となる。BSI のプラスは好
転、マイナスは悪化とみることができる。
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〇�全࢈業の業گஅ #4I をみると、新ܕコロナの感છ๏上のѻいが 5ྨへ移行後、ϖントアップधཁ

がݦ在Խし、2023 年 4 ～ 6 月ظ実はプϥス 11。もと 7～ 9月ظ（実ࠐݟみ）については、ݪ

೦などから、#4Iݒの減速ࡁ料・ΤネルΪーՁ֨の高止まりや、ւ外経ࡐ は 2 に低下するも、ઌ行

き 10 ～ 12 月ظは物Ձ高が続くなかではあるが、観光धཁの回෮ظなどからプϥス 9と、県内ا

業のگܠ感は回෮ج調をḷるݟ通し。

〇�経Ӧ上の問（3つ以内の複数回答、全࢈業ܭ）は、「仕ೖ商ຢはࡐݪ料Ձ֨の上がり」が前

回調査（64.9％）からやや上昇し 68.6％となりトップ。次いで「人ࡐ不」が 47.5％、「設備のٺԽ」

が 31.4％となった。

4040
（BSI）（％）

全産業の業況判断ＢＳＩ推移
「好転」－「悪化」

好転割合
悪化割合
ＢＳＩ
各調査での実績見込み
（23年4～6月期は見通し）
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1．業گஅ
શ࢈業ͷ業گஅ#4Iをみると、新ܕコロナの感છ๏上のѻいが 5ྨへ移行したことにいϖント

アップधཁがݦ在Խし、2023 年 4 ～ 6 月ظ実はプϥス 11 となった。もと 7～ 9月ظ（実ࠐݟみ）

は、ࡐݪ料・ΤネルΪーՁ֨上昇の高止まりや、ւ外経ࡁの減速ݒ೦などから、#4I は 2 と低下するも、

10 ～ 12 月ظの #4I は 9 となった。#4I のプϥスが続いていることから、ઌ行きについては物Ձ高が続

くことがݒ೦されるものの、観光धཁの回෮ظなどから、県内ا業のگܠ感は؇やかな回෮ج調を

ḷるものとߟえられる。
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業種別　業況判断ＢＳＩ推移（直近2年）
（BSI）

業　種

過去の調査の実績
今回調査

実績 見込み 見通し
2021年 2022年 2022年 2022年 2022年 2023年 2023年 2023年 2023年
10～12
月期

1～3
月期

4～6
月期

7～9
月期

10～12
月期

1～3
月期

4～6
月期

7～9
月期

10～12
月期

全 産 業 △ 16 △ 12 0 2 9 12 11 2 9
製 造 業 △ 14 △ 8 8 13 9 5 0 △ 2 19

輸送機械 △ 29 15 0 0 △ 17 △ 20 △ 17 △ 17 △ 17
一般機械 △ 18 △ 18 △ 18 △ 9 △ 10 △ 18 △ 18 △ 27 △ 9
電気機械 △ 11 25 33 22 29 38 13 0 12
食料品 5 △ 11 17 29 10 12 37 37 50
その他 △ 27 △ 21 5 12 17 5 △ 21 △ 15 21

非 製 造 業 △ 17 △ 13 △ 2 △ 2 9 14 14 4 6
運　輸 △ 8 △ 3 14 18 42 55 47 27 24
水　産 △ 75 △ 67 67 △ 50 △ 50 33 0 △ 33 0
建　設 △ 3 17 3 4 5 0 8 △ 7 △ 3
卸　売 △ 23 △ 19 △ 10 △ 12 △ 2 △ 1 △ 2 △ 6 △ 4
小　売 △ 50 △ 44 △ 32 △ 5 12 3 0 7 14
サービス 9 △ 6 3 △ 12 △ 4 13 17 0 0
その他 △ 9 △ 9 0 0 10 27 30 22 11

業種別（細分類）業況判断ＢＳＩ及び企業割合の推移
（％、BSI）

2023年1～3月期 2023年4～6月期 2023年7～9月期 2023年10～12月期

（実績：前年同期比） （実績：前年同期比） （実績見込：前年同期比） （見通し：前年同期比）

好転 不変 悪化 BSI 好転 不変 悪化 BSI 好転 不変 悪化 BSI 好転 不変 悪化 BSI

全 産 業 32 48 20 12 30 51 19 11 20 62 18 2 24 61 15 9
製 造 業 29 47 24 5 22 56 22 0 20 58 22 △2 32 55 13 19

輸送機械 0 80 20 △20 0 83 17 △17 0 83 17 △17 0 83 17 △17
一般機械 0 82 18 △18 0 82 18 △18 9 55 36 △27 18 55 27 △9
電気機械 38 62 0 38 13 87 0 13 0 100 0 0 25 62 13 12
食料品  47 18 35 12 56 25 19 37 56 25 19 37 50 50 0 50

非 製 造 業 33 48 19 14 32 50 18 14 20 64 16 4 21 64 15 6
運　輸 64 27 9 55 53 41 6 47 36 55 9 27 33 58 9 24

道路旅客運送業 73 27 0 73 67 33 0 67 50 42 8 42 50 50 0 50
道路貨物運送業 29 42 29 0 17 66 17 0 0 83 17 △17 0 67 33 △33
水運業 67 16 17 50 50 33 17 33 33 50 17 16 17 66 17 0
水　産 33 67 0 33 0 100 0 0 0 67 33 △33 0 100 0 0
建　設 17 66 17 0 27 54 19 8 12 69 19 △7 12 73 15 △3
卸　売  24 51 25 △1 26 46 28 △2 13 68 19 △6 15 66 19 △4

機械器具卸売業 31 54 15 16 27 55 18 9 18 64 18 0 9 73 18 △9
建築材料卸売業 17 33 50 △33 20 20 60 △40 0 60 40 △40 0 80 20 △20
小　売 32 39 29 3 24 52 24 0 24 59 17 7 31 52 17 14

各種商品小売業 43 14 43 0 38 37 25 13 38 49 13 25 50 37 13 37
機械器具小売業 36 37 27 9 27 55 18 9 27 73 0 27 27 73 0 27
サービス 32 49 19 13 37 43 20 17 20 60 20 0 17 66 17 0

旅館その他宿泊所 60 40 0 60 100 0 0 100 33 67 0 33 33 34 33 0
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（1）業

ɹ業ͷ業گஅ#4Iは、23 年 4 ～ 6 月ظ実が前ظ 5から 0、7 ～ 9 月ظは˚ 2に悪Խも、コロ

ナが静Խしてきたことなどから、10 ～ 12 月ظは 19 と回෮するݟ通し。

　このうち電気機ցは、半ಋ体などの調達෦ࡐの長ೲظԽや、人ࡐ不、ࡐࢿ・෦のೲظの遅れの

影響などから、#4I は 23 年 4 ～ 6 月ظ 13 から 7～ 9月ظ 0に悪Խ。ઌ行きについては、डのసظ

から 10 ～ 12 月ظ 12 と回෮するݟ通し。৯料は、ࡐݪ料අや光අが高止まりするなか観光धཁ

が回෮し、#4I は 23 年 4 ～ 6 月7・ظ～ 9月ظとも 37、10 ～ 12 月ظは 50 となるݟ通し。

（2）ඇ業

ɹඇ業ͷ業گஅ#4Iは、23 年 4 ～ 6 月ظ実は前ظと同ਫ४の 14。7 ～ 9 月ظ実ࠐݟみは 4

に低下も、ઌ行き 10 ～ 12 月ظは 6とز分回෮するݟ通し。

　このうちখച業では、コロナが 5ྨに分ྨされて以߱ঃ々に客がり、4～ 6月ظ 0から 7～ 9月

はظ 7、10 ～ 12 月ظは 14 と回෮するݟ通し。サービス業では、23 年 4 ～ 6 月ظ実 17 となったが、

電気料金の上がりによるコスト上昇や最低賃金の引上͛による人݅අ増加など収ӹ֬保難から 7～ 9

月10、ظ ～ 12 月ظは 0となるݟ通し。
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調査項目別ＢＳＩ

2023年4～6月期 2023年7～9月期 2023年10～12月期見通し
前回実績
見込み 今回実績 前回比 前回

見通し
今回実績
見込み 前回比 見通し 今回実績

見込み比

ച
্

全 産 業 10 18 18 9 14

製 造 業 8 15 27 5 23

非 製 造 業 10 20 15 10 11

ड


ߴ

全 産 業 △7 0 3 2 6

製 造 業 △4 2 4 2 10

非 製 造 業 △17 △4 0 4 △3

ࡏ
ݿ

全 産 業 2 0 1 1 3

製 造 業 5 5 5 7 6

非 製 造 業 0 △3 △1 △3 1

ૢ
業

ɾՔಇ



全 産 業 4 9 13 4 9

製 造 業 0 8 13 2 10

非 製 造 業 8 10 13 5 7

ޏ
༻
ਓ
һ

全 産 業 △47 △44 △45 △44 △42

製 造 業 △39 △40 △36 △40 △37

非 製 造 業 △50 △45 △48 △45 △45

ൢ
ച
Ձ
֨

全 産 業 34 34 29 38 34

製 造 業 40 37 39 42 38

非 製 造 業 32 34 26 36 32


ೖ
Ձ
֨

全 産 業 61 70 57 65 61

製 造 業 66 68 62 56 53

非 製 造 業 60 71 55 68 64

࠾
ࢉ

全 産 業 △10 △4 △5 △10 △2

製 造 業 △17 △25 0 △6 10

非 製 造 業 △8 4 △6 △11 △6

ࢿ
ۚ
܁
Γ

全 産 業 △1 3 △4 △4 △4

製 造 業 △5 △1 △5 △9 △6

非 製 造 業 1 4 △3 △3 △4
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2ɽޏ用人һ、ೖ・ൢചՁ֨、ࢉ࠾

ɹશ࢈業ͷޏ用人һͷ#4Iをみると、もと 23 年 7 ～ 9 月ظ˚ 44、ઌ行きも 10 ～ 12 月ظ˚ 42 と、

大෯マイナス（人һ不）が続くݟ通し。

શ࢈業ͷೖՁ֨ͷ#4Iは、೩༉අやࡐݪ・ࡐࢿ料අの高止まりから、23 年 7 ～ 9 月ظ 65、ઌ行き

10 ～ 12 月ظ 61 と大෯なプϥス（上昇�低下）が続く。

　一方、શ࢈業ͷൢചՁ֨ͷ#4Iは、もと 38、ઌ行き 34 と仕ೖՁ֨が高止まりするなか、仕ೖՁ

֨上昇分をൢചՁ֨にసՇする動きが進みつつあり、#4ࢉ࠾Iは 23 年 7 ～ 9 月ظ˚ 10、10 ～ 12 月ظ

˚ 2とマイナス෯が縮খしていることから収ӹ環境はز分࣋ちすݟ通し。

3ɽܦӦ্ͷ

が前「ྉՁ֨ͷ্がΓࡐݪೖ商ຢは」、は（ܭ業࢈3つ以内の複数回答、全）Ӧ্ͷܦ

回調査（64.9％）からやや上昇し 68.6％となりトップ。次いで「人ࡐෆ」が 47.5％、「設උͷٺԽ」

が 31.4％となった。

　回答ا業からは、「半ಋ体を中心に調達෦ࡐが長ೲظԽしている。そのため在ݿの֬保、調達ઌ分ࢄ

によるリスク回ආをしている」（電気機ց）、「コロナのҐஔづけが 5ྨ感છに変ߋされたことによっ

て経ࡁ活動がਖ਼常Խに向かう一方、ウクϥイナの長ظԽ、ݯࢿՁ֨やࡐݪ料Ձ֨の高ಅ、ԁ安に

よる物Ձ上昇などにより、ґવとしてઌ行きが不ಁ໌なঢ়گが続くものと༧想」（৯料業）、「ެ

しさが増すと思われる。2024ݫの減少が༧想され業ք全体のࢉ༧ڞ 年からは業時間の上੍نݶが施

行され、一業քのݫしさが増すと思われる」（ݐ設業）などのコメントが寄せられた。
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■経営上の問題点　（3つ以内　複数回答）
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（ൈਮ	感ͷஅ理由などگܠ˙
製ۀ छۀ ঢ়گのઆ໌ͳͲ

༌ૹ機ց ધ ・機ࡐࢿ、ࡐ高ಅにうൢചՁ֨上昇によるधཁマインυの低下による引き合いٴͼ
ड高のઌࡉりがݒ೦ࡐ料。

ʏ
・ધഫマーέットは大きく落ちࠐんではいないものの、ધՁの大෯上昇はみにく
い。世ք的なインϑレはܧ続し、ࡐࢿ・機ࡐՁ֨アップは引き続きݒ೦。ૉԽ
のைྲྀがあり、業քのର応方ウΥッチをܧ続。

ʏ ・ٺԽがஶしい設備を༏ઌしてメンテナンスしていく。新ن仕ೖれઌを調査し、コ
ストアップの੍をਤる。

一ൠ機ց はん用機ցث۩
・डに関しては、Րྗ発電以外の地、バイΦマス、ݪ子ྗ発電関࿈ٴͼC02回収
関࿈のड活動をܧ続中。�また、人ࡐ不については、ٴݣͼ中్࠾用でΧバー
していく。事業のୈ3のபとなる֫ಘにྗ。それとあわせて、他ࣾとのڠ業
についてもࡧしていく。

ʏ
・案݅が前ظと同ఔ度、またはそれ以上にग़てきているため、今ظは前ظと同ఔ度の
ച上は֬保できるものとߟえている。物Ձ高ಅ（ྗڠ会ࣾからの上͛）がやっと
落ち着いてきたように感じる。

電気機ց 電気機ցث۩
・高ߍଔ業者の県内ٻ人ഒਪ移もӈݞ上がりになっており、ύートをؚむ人ࡐ不
が、今後ੜ࢈に影響を༩えるとߟえられる。̕月から高ߍੜ࠾用が࢝まるが、ื集
数にରしてどれだけॆするか、高ߍੜをؚむ人֬ࡐ保が今後の՝である。引き
続き、人֬ࡐ保が՝となる。

ʏ ・半ಋ体を中心とした、調達෦ࡐの長ೲظԽが発ੜ。在ݿの֬保、調達ઌ分ࢄにより
リスクを回ආ。

ʏ

遅れや客ઌظ料のೲࡐ、ग़来ている。しかし࣋調をҡとしては昨年度からのگܠ・
からの仕様変ߋ等で着手݅がἧわない合にఔがするとফԽྗ不とな
り外等のඅ用増となっている。これをิうためにࣾһをื集しているが非常にݫ
しいঢ়گとなっている。ର応として新ଔ・中్を問わずリクルート活動を続けてい
る。今後は外ࠃ人࿑ಇ者もؚめߟえていく。

৯料 ৯料
・新ܕコロナウイルス感છの影響による行動੍ݶが؇されたことや感છ๏上の
Ґஔづけが̑ྨ感છに変ߋされたことで経ࡁ活動がਖ਼常Խに向かう一方、ウクϥ
イナの長ظԽ、ݯࢿՁ֨やࡐݪ料Ձ֨の高ಅ、ԁ安による物Ձの上昇などによ
り、ґવとしてઌ行きが不ಁ໌なঢ়گが続くものと༧想している。

ʏ ・ओࡐݪ料の仕ೖՁ֨の上昇は落ち着いてきた。

ҿ料 ・新ܕコロナウイルスの影響により多大なଛがग़ていたが、業用のधཁが少しず
つ回෮していくと思われる。

ඇ製ۀ छۀ ঢ়گのઆ໌ͳͲ
運༌ మ道 ・ച上は回෮向にある。ै業һのื集には応ืがない。

タクγー
・9月1よりタクγー運賃の改ఆが実施される。初乗り運賃が、590ԁから670ԁ（80
ԁアップ）となりച上上昇と乗һ賃金の上昇がظできる。これにい、乗һ
の新࠾ن用が活性Խされるとタクγー会ࣾのചり上͛増にܨがるものと思われる。
当વ、当ࣾのച上にもөされるとظしている。

ʏ ・3月より再ͼ೩༉の上͛が࢝まり、7月まで高止まりが続いている。旅行γーζ
ンで多となっているが経අ増のため大きな利ӹとはならない。

道路՟物༌ૹ
で、これからの物ྲྀでݶ束時間での運స時間の੍߆�。༉高ಅが一൪の௧手であるݪ・
運べなくなる。運賃交বをしてはいるが、思った以上に上がらない。一෦運賃が上
がったが、ݪ༉高ಅがԁ安と重なりで上昇し続けてこれから、ઌ行きがどうなるか
。೦されるݒ

ਫ運業 ・ച上は回෮している。しかし、まだコロナ禍以前の80％ఔ度。ਫ道光අをはじ
め、ࡐݪ料Ձ֨が上昇向にある。

設業ݐ ૯合事 ͼ人һ不ղফが経Ӧٴ性向上࢈が実施されるので、ੜ੍ن業設業においてもݐ・
上の՝である。

ʏ 業時しさが増すと思われる。2024年からはݫの減少が༧想され業ք全体のࢉ༧ڞެ・
間の上੍نݶが施行され、一業քのݫしさが増すと思われる。

৬別事
・本のધ業քにおいては、ԁ安もい෩となりυルベースのધՁは上昇向がڧ
まっているが、ࢿ機ࡐՁ֨の高ಅをөしたધՁがఏࣔできないঢ়گに、引き続き
様々なリスクを想ఆしたରࡦを備えていくඞཁがあるとߟえている。

設備事 。事Ձ֨が上がっているので、Կとかトータルで利ӹを֬保している・

Էച業 ச࢈物
・7月ೖり後、࢈物の୯Ձも上がり活気をऔりしてきた。しかし、ࠃ内࢈物も
ҟ常気の影響や外࢈ࠃ࢈物も今までにないՁ֨ଳである。今後のফඅが気にな
る。8月ೖり後も7月と同様のいである。人һ（人数）はἧってきているので、昨
年度のマイナスをऔりしたい。

৯料 ・経Ӧ上の問として、ݪ料の上͛と2024年問で、今後物ྲྀඅ上がってくるこ
とに不安を感じている。
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ඇ製ۀ छۀ ঢ়گのઆ໌ͳͲ

ਫ࢈物
・ԁ安によるࡐࢿ・運賃の高ಅはࣃ止めがかからない。バϥンスを重ࢹしたՁ֨ܗ成
がඞཁである。人һについては人数はりているものの、年齢ߏ成に難がある。૬
変わらず調な数字がせているが、ઌ行きに関しては不ಁ໌感がある。

ಃ࣓ث
・コロナ後のインバウンυ回෮でඍ増ではあるがച上は৳ͼてきている。ւ外のधཁ
が落ちࠐんできているが、新商のೖやクリスマス商ઓに向けての商の֬保を
行い、ւ外へൢചをڧԽする。

ҥ・の回り ・10月ࠒにまた上͛がありそうである。

খച業 ֤छ商খച ・電気代等の運Ӧ経අ上昇がܧ続すると思われる。仕ೖՁ֨上昇も続くと思われるた
め、今後のࢉ࠾圧ഭが心である。

ʏ ・物Ձ高上昇により、ᅂなどのച上は減少。また、来ళස度も減少がࠐݟまれるた
め、一回の来ళ時の客୯Ձ上昇を目ࢦす。

ʏ

・コロナが5ྨに分ྨされて以߱、観光客もؚめて人の動きが活発Խ。街もళฮも以
前よりは活気が増し、ച上が前年を上回ってきた。しかし、人ࡐ不や人һ不が
あり、特にੜ෦において加Ձ商がॆ分にできないঢ়گである。作業の効
Խなどもしているが、さらなる収ӹの向上にはいかないঢ়گである。ま
た、このळの最低賃金のアップもැཆ内ۈのύートがߋなる時間短縮のඞཁにഭ
られ、ళฮの運Ӧにも悪影響となる。また人݅අのアップもෛ୲が大きい。

機ցث۩ ・商のڅڙ（メーΧーのੜ࢈）が回෮向にあり、༧ଌ通りにਪ移すれば増収にظ
が࣋てる。�ୠし、商やࡐݪ料等の高ಅや人݅අの増加がݒ೦ࡐ料である。

ੴ༉
・10月より新たなΤネルΪー関࿈のิ助ࡦがग़るという話もあるが、ิ助金にもݶք
があると思う。ԁ高向にならなくてはґવこのঢ়گが続くと思われ、ച上数ྔ等
に影響がग़るとߟえられる。

サービス業 旅ؗ・その他॓ധ業 ・観光客の動きがग़てきており、増収がࠐݟまれるが、৯ࡐ等仕ೖݪՁが上がって
きており、収ӹの֬保が՝である。

ҿ৯ళ
用難によるスタート࠾料・ΤネルΪーՁ֨の高止まり、ύート・アルバイトのࡐݪ・
時څ上昇とطଘै業һの業増よる人݅අアップなどで経අがなかなか収まらな
い。

物賃ି業
・コロナ禍からॱ調に回෮してきており、コロナ前をえるചり上͛を上͛る月もग़
てきたが、ൢചݪՁや人݅අの上昇もあるҝ、利ӹਫ४はएׯ低下するとߟえられ
る。その中でしっかりと֬保し、ࣾһへのؐݩや様々な設備ࢿ等も行っていきた
い。

ใサービス業 ・ൢച、広ࠂのച上の漸減向は変わらないࠐݟみ。また、ॾࡐݪ、ࡐࢿ料අのෛ୲
は増すことを想ఆし経අ面のݟしがさらにඞཁとなる。

（泉　　猛）
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西九州新幹線開業から１年のӨڹについて
ʕݝا業にର͢Δެӹஂࡒ๏ਓ九州ࡁܦௐࠪڠձͱのڞಉௐࠪʕ

ʲௐࠪཁྖʳ
１．調査対象：長崎県内主要企業 372 社
２．回答企業数　151 社（回答率 40.6％）　製造業 41 社、非製造業 110 社
３．調査方法：WEB と郵送を併用したアンケート
４．調査期間：2023 年 7 月 27 日～ 8 月 21 日
５．調査事項：
（１）県内経済へのプラスの効果
（２）県内経済へのマイナス面の影響
（３）長崎県の活性化につなげるために重要だと考えること
（４）経営への影響
（５）西九州新幹線の開業を機に現在取り組んでいること
（６）西九州新幹線の開業を機に今後取り組む予定のこと
（７）取引の拡大や営業強化の取組み
（８）開業前、福岡方面への通勤やビジネスでよく使っていた交通手段
（９）開業後、福岡方面への通勤やビジネスでよく使っている交通手段
（10）全線開業した場合のビジネスへの影響
（11）長崎県の活性化につなげるための意見・感想

業種 社数 割合（％）

製造業 41 27.2 

運輸業 24 15.9 

建設業 13 8.6 

卸売業 28 18.5 

小売業 15 9.9 

サービス業 23 15.2 

その他非製造業 7 4.6 

全体 151 100.0 

　西九州新幹線の開業から̍ 年が経つことから、今回、当ࣾでは西九州新幹線の開業が長崎県内ا業にど

のような影響をもたらしたのかを୳るために、ެӹஂࡒ๏人九州経ࡁ調査ڠ会とڞ同で、県内のओཁا業に

アンέートを実施した。
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〇県内経ࡁへのプϥスの効果（複数回答）

「観光客やビジネス客が増加した」が 48.0％（72 ࣾ）と最多。次は「プϥスの影響はあまりない」

が 37.3％（56 ࣾ）。以下、「交通の利便性が向上した」が 30.7％（46 ࣾ）、「地࢈業の再ੜ・ৼ

につながった」がڵ 8.7％（13 ࣾ）。

˓県内経ࡁへのマイナス面の影響（複数回答）

「マイナスの影響はあまりない」が 70.5％（105 ࣾ）と過ڈ 2回の調査をみてもトップ。次は、「交

通の利便性が低下した」が 15.4％（23 ࣾ）。

〇長崎県の活性Խにつな͛るために重ཁだとߟえること（複数回答）

「二次交通の整備」（49.0％、74 ࣾ）、「観光客の県内֤地や九州֤県への周༡ଅ進」（39.7％、60

ࣾ）、「観光ݯࢿの۷りىこし」（33.8％、51ࣾ）が上Ґとなった。

〇経Ӧへの影響

「大いにプϥス」の 4.0％（6 ࣾ）、「多少プϥス」の19.3％（29 ࣾ）を合わせた「プϥス」は 23.3％（35

ࣾ）と2 割にとどまり、ا業経Ӧに大きな影響はݟられない。

〇西九州新幹線の開業を機にݱ在औりんでいること（複数回答）

「特にない」が 57.0％（86 ࣾ）と多数を占めるなか、「࠾用活動のڧԽ」が 21.2％（32 ࣾ）。

〇西九州新幹線開業を機に今後औりむこと（複数回答）

「特にない」が 51.0％（76 ࣾ）と多数を占めるなか、「市調査・ใの収集」と「࠾用活動のڧԽ」

が 18.8％（28 ࣾ）。

〇औ引の֦大やӦ業ڧԽのऔみ

今後、औりむ༧ఆが「ある」と回答したا業は、33.8％（51ࣾ）。

〇開業前、福岡方面への通ۈやビジネスでよく使っていた交通手段

よく使っていた交通手段は、ࣾ 用車（69.2％、101ࣾ）、特急ྻ車（61.0％、89 ࣾ）、高速バス（33.6％、

49 ࣾ）のॱ。

〇開業後、福岡方面への通ۈやビジネスでよく使っている交通手段

よく使っている交通手段は、ࣾ 用車（67.6％、98 ࣾ）、西九州新幹線（46.2％、67 ࣾ）、特急ྻ車（33.1％、

48 ࣾ）のॱ。

〇全線開業した合のビジネスへの影響

「大いにプϥス」の15.4％（23 ࣾ）、「多少プϥス」の37.6％（56 ࣾ）を合わせた「プϥス」は 53.0％（79

ࣾ）であった。

〇長崎県の活性Խにつな͛るための意ݟ・感想（自由回答）

「全線ϑル֨نԽの早ظ実ݱをٻめる」意ݟのほか、「二次交通の整備」、「観光客の回༡を高める

施ࡦ」など。
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ʢ1ʣݝࡁܦのϓϥεの効果ʢෳճ 1�� ࣾʣ
ʕʮ٬ޫ؍Ϗδωε٬の૿Ճʯがʕ

　開業前と比較して、ݱ在、県内経ࡁにどのようなプϥスの効果をもたらしたのかを複数回答で尋ね

たところ、「観光客やビジネス客が増加した」（48.0�、72 ࣾ）が最多となったものの、次は「プϥス

の影響はあまりない」（37.3％、56 ࣾ）であった。

　これを開業半年となる前回調査（23 年 5 月）、開業前の前々回調査（22 年 8 月）と比較してみると、

「観光客やビジネス客が増加した」は前々回調査比大きく下回ったものの、前回調査からはやや増加し

ている。一方、「プϥスの影響はあまりない」は前回調査で前々回調査を大きく上回ったものの、今回

の調査では、前回比 6.4 ポイント減少した。

　以下、「交通の利便性が向上した」（30.7％、46 ࣾ）、「地࢈業の再ੜ・ৼڵにつながった」（8.7�、13 ࣾ）

と続くが、ともに前々回調査から減少向にある。

　また、その理由・意ݟには「交ྲྀ（ྲྀೖ）人ޱが開業後も増加していると感じる」（Էച業、長崎市）、「औ

引ઌが新幹線を活用して来ࣾする機会が増えている」（業、諫早市）など開業効果を実感する意ݟ

がみられる一方、「やはり福岡までの乗車時間短縮はັྗであるが、まだ全線開通していないので効果

が半減しており、乗り換えがあるのは不便に感じる」（サービス業、長崎市）、「路線から地理的にれ

ているので効果が実感できない」（業、佐世保市）など、特にプϥス効果は感じないとのコメント

も寄せられている。

ʢ2ʣݝࡁܦのϚΠφε໘のӨڹʢෳճ 1�� ࣾʣ
ʕʮϚΠφεのӨڹ͋·Γないʯがѹతʕ

　次に、開業前と比較して、ݱ在、県内経ࡁにどのようなマイナス面の影響があるか複数回答で尋ね

てみたところ、「マイナスの影響はあまりない」が 70.5％（105 ࣾ）と過ڈ 2回の調査と同じくトップ

٬Ϗδωε٬͕૿Ճͨ͠ޫ؍

ަ௨ͷརศੑ্͕ͨ͠

ۀ࢈ͷ࠶ੜɾৼڵʹͭͳ͕ͬͨ

֦͕ݍେͨ͠

ਓࡐɾਓखͷ֬อ͕༰қͱͳͬͨ

ϓϥεͷӨڹ͋·Γͳ͍

ͦͷଞ

�

ͷϓϥεͷޮՌ（ෳճ）ࡁܦݝ

� �� �� �� �� ���
�����

�����

�����

�����

����

�����

����

�����

�����

����

����
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�����
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�����݄（Oʹ���）�
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であり、次は、「交通の利便性が低下した」の 15.4％（23 ࣾ）であった。

　一方、「ফඅの県外ྲྀग़につながった」は、前々回調査比 30.2 ポイント減、前回調査比 8.8 ポイント

減と減少向。

　その理由・意ݟには、「マイナスを感じたことは今のところない」（業、長༩町）との記述が多

いなか、「交通の利便性が低下したを選んだのは、武雄温泉での乗り換えが不便だから」（サービス業、

長崎市）、「県北地۠における経ࡁ効果はないと思われる」（খച業、佐世保市）などのコメントがあった。

ʢ3ʣ࡚ݝのੑ׆Խにつな͛ΔͨΊにॏཁͩͱ͑ߟΔ͜ͱʢෳճɿ1�1 ࣾʣ
ʕʮೋަ࣍௨のඋʯが࠷ଟʕ

　西九州新幹線の開業を長崎県の活性Խにつな͛るためには、どのようなことが重ཁだとߟえるか、

複数回答で尋ねたところ、「二次交通の整備」が 49.0％（74 ࣾ）で最多。以下、「観光客の県内֤地や

九州֤県への周༡ଅ進」が 39.7％（60 ࣾ）、「観光ݯࢿの۷りىこし」が 33.8％（51 ࣾ）、「中心市街地

の活性Խ」が 26.5％（40 ࣾ）、「快適に在できる環境づくり」が 25.8％（39 ࣾ）となった。

　過ڈの調査結果と比較してみると、ほとんどの項目が 1年前の調査から減少向にあるなか、「二次

交通の整備」はঃ々に増加している。また「快適に在できる環境づくり」は、前回調査時に減少し

たものの、今回調査では増加にసじた。

　また、その理由・意ݟཝにも、「長崎駅から市内周༡するための分かりқく、使いқい二次交通の整

備は急だと思う」（খച業、長崎市）、「活性Խにい道路ौとなるので、二次交通の整備が重ཁと

なる」（サービス業、長崎市）など、二次交通の整備へのཁとڞに、「なんとか県北地Ҭへの人のྲྀ

れをつくってほしい」（運༌業、佐世保市）、「島、܊෦の活性Խ」（業、長崎市）など、新幹線

かられた地Ҭの活性Խも重ཁとのも寄せられた。

ফඅͷݝ֎ྲྀ出ʹͭͳ͕ͬͨ

ਓࡐɾਓखͷ֬อ͕͘͠ͳͬͨ

ަ௨ͷརศੑ͕Լͨ͠
ͷڌͷۀا֎ݝ

ఫୀɾॖখʹͭͳ͕ͬͨ
૪͕ܹԽͨ͠ڝؒۀا

ϚΠφεͷӨڹ͋·Γͳ͍

ͦͷଞ
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ʢ�ʣܦӦのӨڹ
ʵا業ܦӦにେきなӨڹΈらΕないʵ

　西九州新幹線の開業から 1年になるが、ݱ在、ا業経Ӧにとってどのような影響があるか尋ねてみ

たところ、「影響はない」が 75.3％（113 ࣾ）と過ڈ 2回の調査と同様最も多く、その割合は増えてき

ている。他方、「大いにプϥス」（4.0％、6 ࣾ）と「多少プϥス」（19.3％、29 ࣾ）とを合わせた、経Ӧ

にプϥスの効果があるとの回答は 23.3％（35 ࣾ）にとどまり、前々回調査（51.7％）、前回調査（29.6％）

と減少向。

　これを地Ҭ別にみると、県ԝ・県ೆ地Ҭは「大いにプϥス」が 5.2％（6ࣾ）、「多少プϥス」が 24.1％（28 ࣾ）

となり、これらを合わせたʰプϥスの影響ʱが 29.3％（34 ࣾ）と 3割近くを占める一方、県北・島

地Ҭでは、「多少プϥス」が 2.9％（1ࣾ）にとどまる。

各ݝ٬ͷޫ؍
भ各ݝͷप༡ଅਐ
͜͠ىͷ۷Γݯ資ޫ؍

ೋަ࣍௨ͷඋ

த৺֗ࢢͷੑ׆Խ

շదʹࡏͰ͖Δͮ͘ڥΓ

.*$&ͷ༠கɾϏδωεަྲྀػձͷ出

͓ͯͳ͠ͷҙ্ࣝ

ಛʹͳ͍

ͦͷଞ

�

࡚ݝͷੑ׆Խʹͭͳ͛ΔͨΊʹॏཁͩͱ͑ߟΔ͜ͱ（ෳճ）
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ڹӦͷӨܦ
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（注）県央・県南地域は、長崎市、島原市、諫早市、大村市、雲仙市、南島原市、長与町、時津町、東彼杵町、川棚町、波佐見町。
県北・離島地域は、佐世保市、平戸市、松浦市、対馬市、壱岐市、五島市、西海市、小値賀町、佐々町、新上五島町。

　業छ別にみると、「大いにプϥス」と「多少プϥス」を合わせたʰプϥスの影響ʱが比較的高いのは、

サービス業（45.4％、10 ࣾ）と運༌業（41.6％、10 ࣾ）であった。

　また、その理由・意ݟには、「商ஊのࡍに、新幹線を利用するέースが増加」（業、諫早市）、「福

岡のࣾһの長崎ग़ுの交通の選択肢が増えた」（運༌業、大村市）などプϥスの意ݟがݟられる一方、「人

ྲྀの影響をडけにくい業छであり効果を実感しづらい」（業、佐世保市）、「佐世保市と長崎市の行

き来は、ै来どおり車での移動でे分」（খച業、佐世保市）など、影響はないとの意ݟが大फを占め

ている。

ʢ�ʣ西九州新幹線の開業ΛػにࡏݱऔΓΜͰいΔ͜ͱʢෳճʣ
ʵ࠾用׆ಈのڧԽがトοϓʵ

　西九州新幹線の開業を機にݱ在औりんでいることを複数回答で尋ねたところ、「特にない」（57.0％、

ೆҬݝԝɾݝ
（O����）

ɾౡҬݝ
（O���）

�ʷҬผ（OڹӦͷӨܦ���）

大いにプラス 多少プラス 多少マイナス 大いにマイナス影響はない
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86ࣾ）との回答が多いなか、「࠾用活動のڧԽ」がトップで21.2％（32ࣾ）。以下、「設備ࢿの実施」（14.6％、

22 ࣾ）、「新商・サービスの開発」（13.2％、20 ࣾ）、「新نऔ引ઌの開」（12.6％、19 ࣾ）、「市調査・

ใの収集」（11.3％、17 ࣾ）であった。

　「特にない」の割合が減少向の一方、「࠾用活動のڧԽ」と「設備ࢿの実施」、「新نऔ引ઌの開」

の割合は増加向にある。

　また、寄せられたコメントには、「県外からのビジネス客（ग़ு）へのӦ業活動のਪ進」（サービス業、

長崎市）、「ൢചઌの開、新ن事業へのऔみ」（Էച業、長崎市）などがあった。

ʢ�ʣ西九州新幹線の開業ΛػにޙࠓऔΓΉ༧ఆの͜ͱʢෳճʣ
ʵࢢௐࠪɾใのऩूͱ࠾用׆ಈのڧԽがトοϓʵ

　今後औりむ（༧ఆもؚむ）ことを複数回答で尋ねたところ、「特にない」（51.0％、76 ࣾ）との回答

が多数を占めるなか、「市調査・ใの収集」と「࠾用活動のڧԽ」が 18.8％（28 ࣾ）でトップ。以下、

「新商・サービスの開発」（17.4％、26 ࣾ）、「新نऔ引ઌの開」（16.1％、24 ࣾ）であった。

　「特にない」の割合が、ݱ在औりんでいることと同様、過ڈ 2回の調査結果から減少向にある一方、

「新商・サービスの開発」をআく全ての項目は増加している。

　その他のऔみには、「ൢചళへのఏ案、࿈ܞした商づくりなど」（Էച業、長崎市）、「嬉・武

雄との࿈ܞした観光ルート作り」（業、佐ݟ町）などの意ݟが寄せられた。
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ʢ�ʣऔҾの֦େӦ業のڧԽのऔΈ
ʵ3ׂがऔҾの֦େӦ業ڧԽにऔΓΉ༧ఆʵ

　今後、औ引の֦大やӦ業ڧԽにऔりむ༧ఆがあるか尋ねたところ、༧ఆがあるのは 33.8％（51 ࣾ）

となり、全体の 1�3 を占めた。

　このうち、༧ఆが「ある」を選択したا業 51 ࣾに、どの地Ҭでऔりむ༧ఆか尋ねたところ、福岡

県が 66.7％（34 ࣾ）と最も多く、次は長崎県とその他西

本の 35.3％（18 ࣾ）、佐լ県が 31.4％（16 ࣾ）であった。

　また、ର地Ҭの選ఆに西九州新幹線の開業がどのఔ

度影響しているかを尋ねてみたところ、「影響した」が

49.0％、25 ࣾ（「大いに影響がある」7.8％（4 ࣾ）＋「あ

るఔ度影響がある」15.7％（8 ࣾ）＋「少し影響がある」

25.5％（13 ࣾ））、「影響しない」が 51.0％、26 ࣾとなり二分

した。
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ʢ�ʣ開業લɺԬํ໘の௨ۈϏδωεͰΑͬ͘ていͨަ௨खஈ
ʵࣾ用ंがトοϓʵ

　西九州新幹線開業前、佐լ市・福岡市方面、およͼ県内の新幹線Ԋ線方面を目的とする通ۈやビジネ

スでよく使っていた交通手段を複数回答で尋ねたところ、ࣾ 用車が69.2％（101ࣾ）、特急ྻ車が61.0％（89

ࣾ）、高速バス 33.6％（49 ࣾ）のॱであった。

ʢ�ʣ開業ޙɺԬํ໘の௨ۈϏδωεͰΑͬ͘ていΔަ௨खஈ
ʵ西九州新幹線 �ׂʵ

　西九州新幹線開業後、佐լ市・福岡市方面、およͼ県内の新幹線Ԋ線方面を目的とする通ۈやビジ

ネスでよく使っている交通手段を複数回答で尋ねたところ、ࣾ用車が 67.6％（98 ࣾ）、西九州新幹線が

46.2％（67 ࣾ）、特急ྻ車 33.1％（48 ࣾ）、高速バス 26.9％（39 ࣾ）のॱであった。
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ʢ1�ʣશ線開業しͨ߹のܦӦのӨڹ
ʵがܦӦにϓϥεʵ

　西九州新幹線が全線開業すれば、ビジネスに影響するか尋ね

たところ、「大いにプϥス」（15.4％、23ࣾ）と、「多少プϥス」（37.6％、

56ࣾ）を合わせた「プϥス」は53.0％（79ࣾ）であった。

　これを地Ҭ別にみると、県ԝ・県ೆ地Ҭで大いにプϥス

（20.0％、23 ࣾ）と多少プϥス（45.2％、52 ࣾ）とを合わせた「プ

ϥス」が 65.2％（75 ࣾ）となる一方、県北・島地Ҭでは

11.8％（4ࣾ）にとどまった。

ʢ11ʣ࡚ݝのੑ׆Խにつな͛ΔͨΊのҙݟɾײ
　最後に、西九州新幹線を長崎県の活性Խにつな͛るために、行等にରするཁ、ビジネス環境の

改ળ、経ࡁ活動の活発Խに向けてظする施ࡦやࢧԉ等について、意ݟ・感想を尋ねたところ、ओな

回答は以下のとおりであった。

˙શ線ϑル֨نͷظ

・博多までの早ظ全線開通をڧくرする（サービス業、長崎市）

・ϑル֨نによる全線開通をر（業、時津町）

・�まずは、在来リレー特急への乗り換えをແくし、博多か少なくとも新ௗまでは、行で、できれば、

そこでも乗り換えずに関西ݍまで行でܨぐことを急いで欲しい（業、諫早市）

・全線ϑル֨نԽの早ظ実ݱ（運༌業、長崎市）

・佐լ県との調整を急いで全線通開業を早ظに実ݱしていただきたい（খച業、長崎市）

・�全線開業が伴になる。博多だけでなく大ࡕ方面までに֦大できるため、活性Խにܨがる。イメージ的

にも乗り換えがあると᪳するのではないか（業、諫早市）

˙ೋަ࣍௨ͷඋ

・�駅周辺の車の交通ौ؇に向けたରࡦをਤり、駅からの二次交通の利便性向上につな͛て欲しい（そ

ೆҬݝԝɾݝ
（O����）

ɾౡҬݝ
（O���）

શઢ։ͨ͠ۀ߹ͷܦӦͷӨڹʷҬผ
（O����）

大いにプラス 多少プラス 多少マイナス 大いにマイナス影響はない

0 20 40 60 80 100％

���� ����

�����

����

����

શઢ։ͨ͠ۀ߹ͷܦӦͷӨڹ
（O����）

େ͍ʹϓϥε
����ˋ

ଟগϓϥε
����ˋ

Өڹͳ͍
����ˋ
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の他非業、長崎市）

・�長崎市内の観光ফඅを֦大させるためには、新長崎駅の交通結અとしての利便性の向上は不Մ欠で

あり、౦ޱロータリーのߏおよͼ౦ޱと西ޱにおける路面電車、バス、タクγーの割分୲につい

ては再ߟすべき（運༌業、長崎市）

・長崎ۭ港と新大村駅間を結Ϳ二次交通の整備が՝であるとߟえる（サービス業、大村市）

・మ道・バス等ެڞ交通機関との࿈ڧܞԽがඞཁ（業、島ݪ市）

˙ͦͷଞ

・MICEのݺͼࠐみや観光客༠கのڧԽ（খച業、長崎市）

・�仕事（業）で新幹線を利用するࡍに、通ۈ者へのิ助があると、ビジネス環境の改ળにܨがる（サー

ビス業、長崎市）

・�関西ݍからの観光集客ڧԽのためにも、もっとܭը性やܧ続性をもって関西での長崎や佐լのັྗを

発৴してもらいたい（サービス業、長崎市）

・行には新幹線の効果が県内のԊ線以外の地ҬにもٴͿように施ࡦをߨじてほしい（運༌業、島ݪ市）

・島ৼڵのڧԽ（観光 13）（サービス業、ޒ島市）

·ͱΊ
　これまでみてきたように、県内ا業は、西九州新幹線の開業による長崎県経ࡁへの影響について、

開業前にݒ೦していたফඅの県外ྲྀग़など、マイナス面への影響はそれほどないとのೝࣝであること

がわかった。また、移動手段の選択肢が増えたことにより、利便性が向上したことがうかがわれる。

　一方、長崎県の活性Խについて県内ا業が重ࢹしていることについては、新幹線開業前は「観光客

の県内֤地や九州֤県への周༡ଅ進」がトップだったのが、開業後 1年となる本調査では「二次交通

の整備」となった。この「二次交通の整備」については、新幹線ఀ車駅からその周辺地Ҭのほか、県北・

島地۠といった新幹線のԊ線かられた地Ҭへアクセスのॆ実とৼࡦڵの実施などといった意ݟが

寄せられており、それらが新幹線効果の県内へのߋなる広がりにつながるものとみられる。

　西九州新幹線の開業をܖ機としたا業活動では、طに࠾用活動のڧԽや設備ࢿの実施などにऔり

んでいるところもあり、今後についても、市調査・ใ収集や࠾用活動のڧԽ、新商・サービ

スの開発などとੵۃ的な姿にసじつつある。

　全線ϑル֨نの早ظ実ݱという大きな՝はっているが、コロナ禍の静Խによる人ྲྀの回෮も

あり、新幹線効果の県内へのさらなる広がりをظしたい。

（泉　　）
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ௐ�ࠪ

͡Ίに
　コロナ禍となって 4年目となる今年（2023 年）は、世の中がコロナとのڞଘにをりはじめた年

となった。人々の移動੍ݶ・マスク着用が؇され、禍中に最も大きなμメージをडけていた観光地

にも活気がってきている。コロナ禍で疲ฐしてしまった地Ҭにとって、さま͟まな࢈業にその恩恵

がٴする観光業の෮活は、ྗすべき՝の 1つとなっており、以前にも増して地Ҭのັྗを高めて、

それをアϐールするඞཁにഭられている。

　人々の目を集めて、訪れてもらう地Ҭとなるために、他ॴとの差別Խをਤるべく lアルベルΰ・σΟ

ϑーκ zなる手๏を࠾用、ల開している地Ҭがある。本ߘでは、この少し言いにくく、かつまだあまり

ฉきなれないこのアルベルΰ・σΟϑーκのわがࠃにおけるల開についてߟする。

ᶗ．ΞϧϕϧΰɾデΟϑーκについて
1ɽΞルϕルΰ・σΟϑーκとは

　アルベルΰ・σΟϑーκ（"MCFSHP�%J⒎VTP。以߱"%と表記）とはイタリアޠで、lアルベルΰ zは

「॓」、l σΟϑーκ z は「分ࢄした」を意味しており、訳すると l 分ܕࢄの॓ z となる。分ܕࢄの॓

では、॓ധは॓にധまるが、৯事やೖཋはその॓ധઌの周辺にあるҿ৯ళやΧϑΣ、મ౬や温泉を利

用する。つまり、"%とは、ݐ物୯体ではなく、地Ҭ一ଳをひとつの॓とଊえることであり、街全体を

ホテルとみなして l॓ z という機を分ղ、それらを街なかに設けることで、観光客と地Ҭの交ྲྀをଅ

していくことを意味する。

　通常、ホテルにはレストϥンやバー、お࢈などがあり、様々な࠵しが開࠵されるなど、ݐ物内

であらΏるサービスが完結してしまうが、"%では、街や地Ҭ全体がホテルそのものという発想である

ことから、街なかの複数ݸॴでサービスやおもてなしが行われる。

2ɽൃはΠλϦΞ

　"%は、1980 年代初಄、北イタリアにあるഇ村ੇ前のখさなඒしい村々を෮ڵするプロジΣクトの

一環として、観光マーέテΟンάをઐとする経ֶࡁ者ジャンΧルロ・μッϥーϥڭतによりߟ案さ

れたものである。これは、観光客がなかなか訪れないྺ࢙あるখنな村や町に、観光客をݺͼࠐん

Ҭ·Δ͝ͱϗςϧ
ʰΞϧϕϧΰɾデΟϑーκʱのऔΈ
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で人ޱ減をぐことを目的に、ۭきՈを有効利用しようというものである。この新たなߟえ方は、90

年代になるとイタリア֤地に広がっていった。

3ɽ"%ͷಛ

（1）"%はᶸ4%(Tᶹ

　"%のऔみでは、॓も街ฒみも、全てݩ々そこにあったものを再利用するというのがݪଇであり、

その本࣭は、l 続Մである࣋ z ということにある。地Ҭの過ૄԽを৯い止める伴は、࣋続Մな経ࡁ

をੜみग़すことであり、࣋続Մな世քをஙくことを目ࢦす"%は、まさしく 4%(T そのものである。

（2）地Ҭをアϐールすることができる

　"%では、ै来ܕの旅行で観光客が॓と観光地を行き来する「線」の動きを、地Ҭ全体を॓ധ施設に

することにより、集落をࡦࢄするඞવ性をੜじさせて「面」にする。つまり、地Ҭのళや෩ܠ、住ຽ

と৮れ合う機会が増えるために、地ҬのັྗやจԽを観光客にえやすくすることができる。地Ҭと

の交ྲྀがਤれることから、観光客に当地のັྗに気がいてもらいやすくなるのである。

߽、する。それによりڙいۭきՈを֨安で買いऔって、観光客が快適に過ごせるۭ間と設備をఏݹ　

՚なホテルとはҟなり、զがՈのような॓で過ごすことができて、まちの住ຽと৮れ合う。このよう

な経ݧをした観光客が地ҬのϑΝンとなってリϐーターとなり、他の人にもその地Ҭへの訪問をਪન

するという、॥環がੜまれる。

4ɽ"%ͷཁ݅

　"%のཁ݅は以下のとおり。

出典 : アルベルゴ・ディフーゾ ガイド 改訂版

�ɽ"%ͷίϯηプト

　"%には、3つのコンセプトがある。

（1）アルベルΰ・σΟϑーκ（"%ɿ分ܕࢄホテル）

　地Ҭまるごとホテル。レセプγϣン機を࣋つ中֩的なڌを中心として、॓ധ施設やレストϥン

等をਫฏ的にネットϫークԽしたऔみ。

（2）Φスϐタリタ・σΟϑーβ（0%ɿ分ࢄされるおもてなし）
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ܘ本は"%と同じだが、"%は、レセプγϣン機を有する中֩施設から半ج　 200N以内に関࿈施設

が集約されるのにରし、0%ではऔりむൣғがより広ൣ（レセプγϣン施設からおおむね 1LN）とな

る地Ҭが一体となり行うऔみ。

（3）アルベルΰ・σΟϑーκタウン（"%5ɿ自࣏体へのೝূ）

　地Ҭの࣋続的な発లを目ࢦす地Ҭについて、一ൠࣾஂ๏人アルベルΰ・σΟϑーκインターナγϣ

ナルۃ౦ࢧ෦が、"%や0%をܭը・ਪ進している自࣏体をೝূするもの。

�ɽ"%にऔΓΉҬ

　わがࠃでは 2018 年 3 月に、岡ࢁ県ֻ町の॓ധ施設「ֻ I//�46I5E4」がアジアࠃ�内初の

"%に、ֻ町が世ք初の"%5にೝূされて以߱、2022 年 12 月に、以下の֤地が 3年後の本ೝূを

目ࢦすスタートアップೝূとなっている。

「会ࣾྛਫ਼ࣷࣜג」ས県Ԇ町ࢁ（1）

　࿇फ૯本ࢁのٱԕࣉ（Ԇࢁ）があるが、来客の減少から、新たなりޱでの集客をࡧするなか、

"%に着手している。

「会ٞڠڵଂԦധৼ」県ଂԦ町ٶ（2）

　村をकりながら、ো者もؚめて୭でも安心できる街づくりを進めている。ۭきՈを活用した॓

ധ施設の整備、"%による関人ޱやޏ用ग़にऔりむ。

「会ࣾീ഼ฏ%M0ࣜג」手県ീ഼ฏ市ؠ（3）

　スΩーリκートとして発లしてきたが、スΩー人ޱの減少、高齢Խも進むなか、次の 50 年に向けた

観光ࡦをਪ進中。ۭき別やۭきϖンγϣンを一౩ିし॓ധ施設として再ੜするなど、世ք初の0%

ೝূとなった。また、「ീ഼ฏΤリア」は

今年 3 月、観光ி「地方における高加

Ձなインバウンυ観光地づくりϞσル

観光地」の 11 Ϟσル地Ҭの 1つにも࠾択

されている。

（4）長崎県ฏށ市

　ฏށのఱकֳ改मや電ப地中Խなど

減少にޱ観整備を行ってきたが、人ܠ

う新しい街づくりのスタートとして"%5

のೝূऔಘに着手する。新しい非常を

旅行者にఏڙすることで観光による地Ҭ

活性Խをਪ進する。 出典 : アルベルゴ・ディフーゾ ガイド 改訂版
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ᶘ．ࠃに͓͚Δ"%のઌਐɺֻொ
1ɽԬݝࢁֻொにͭいて

　ֻ町は、岡ࢁ県のೆ西෦、খాྲྀҬを中心として開けた中ࢁ間地ҬにҐஔしており、面ੵは

90.62�ὕ、人ޱ 13 ઍ人の町で、౦西にࢲమ・Ҫݪమ道Ҫݪ線がっている。この町の中心街 lֻ॓ z

は、ށߐ時代にࢁچཅ道のୈ 18 ൪目の॓町として栄えたところであり、当時は、ۈࢀ交代で年ฏۉ

14 Ոの大໊が街全体に॓ധしていた。

　ֻ町には、ࢦࠃఆの重ཁจԽࡒにొされている大໊が॓ധする本ਞと、Ոなどその重ਉが॓

ധする本ਞが全ࠃで唯一ڞにݱଘしている。また、町が 1993 ～ 2007 年度にかけて行った街ฒみܠ

観整備事業により、72 大ਖ਼、ত（ઓ、࣏໌、時代だけではなくށߐ、物の外観を整備しておりݐのݢ

前）のݐ物がࠞ在しているなど、ԟ時の町ฒみが今もる。

2ɽݹຽՈͷ׆用

（1）交ྲྀ施設と॓ധ施設を整備

　ֻ町では、2012 ～ 14 年度にかけて、町がॴ有して活用をݕ౼していた 3つのݹຽՈ「چ୩ࢁఛ」

と「چᖒ・कఛ」、「چ内ఛ」を、観光客だけではなく、町ຽもָしむことができる交ྲྀ施設とし

て、また、ݩ・॓町なのにധまるところがないݱঢ়を変えるための॓ധ施設として、それぞれ 2014

年にچ୩ࢁఛを観光交ྲྀ施設ʰやか͛町Ո交ྲྀؗʱに、ཌ 15 年にچᖒ・कఛを॓ധ施設ʰֻ

I//�46I5E4 、ɦچ内ఛを温ཋ施設ʰֻ別ؗ�౬の՚温泉ʱとして改म、整備した。

古民家の改修、整備。位置図にある緑色の点線は、旧山陽道の矢掛商店街
（写真・地図共 : 一般財団法人矢掛町観光交流推進機構提供）
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（2）地ݩຽ間業者のࢀೖ

　2017 年、ॴ有者が約 1ԯԁをじて、100 年にわたりडけܧがれてきたࡐ加ॴを改मし、ށߐ

時代のถଂをイメージした観光交ྲྀڌʰֻ๛য়�あかつ

きのଂʱをΦープンした。

　同ॴは、備中地Ҭの特࢈をはじめとした࢈物や౷

ܳ、雑՟などをऔりѻう住ຽと観光客向けの物࢈ళのほか、

ݧに৮れることのできるḺ作の体ܳ時代の౷ށߐ

「福来Ḻ（;くきたる）」、地Ҭ৯ࡐを活用したϑレンチ・

イタリアンなどのҿ৯機を備えた最大 120 ໊収༰できる完

全༧約੍バンέットホール、の 3施設でߏ成されている。

3ɽ観光をҬͷ࢈業に

　ֻ町は、それまで観光による地Ҭ活性Խを重ࢹしていなかったが、3౩のݹຽՈ改मを機に、さま

『矢掛豊穣 あかつきの蔵』
（写真:一般財団法人矢掛町観光交流推進機構資料）
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͟まな࢈業に大きな影響を༩える࢈業、観光業を町のओཁ࢈業にと、2015 年度を「観光ݩ年」とҐஔ

づけて、観光による町の活性Խに本֨的にऔりみ࢝めている。そのऔみについては次の通り。

　2019 年は、商ళ街に等間ִでஔき行౮を設ஔして、ԟ時のงғ気をৢしग़す観光ϥイトアップを開

的街ฒみのϒϥッγϡアップをਤっている。一方、同年発した「一࢙町「やか͛॓」のྺ॓چ、し࢝

ൠஂࡒ๏人ֻ町観光交ྲྀਪ進機ߏ（やか͛%M0）」は、ֻ町の観光をマネジメントし、ॊೈかつ

ਝ速なऔりみを行う、観光地経Ӧのऔりとなる৫である。

　また、2021 年 3 月にΦープンした道の駅「ࢁཅ道やか͛॓」は、+3九州の߽՚৸ྻ車「ななつ

JO 九州」をσβインしたことで有໊な、岡ࢁ県ग़の業σβイナー・ਫށ岡Ӷࢯ࣏が、そのσβイ

ンや内෦のमをめており、ななつと同じૉࡐ

のものが使用されている。

　ここは、物ൢやҿ৯コーナーを設けていない全ࠃ

的にもしい道の駅であり、ֻ町の新چがࠞ在す

るݱ代の॓町としてのܗをܗ成している。

置き行灯が点灯し始める夕刻の矢掛宿 やかげDMOが入居する「矢掛ビジターセンター 問屋」

一般財団法人矢掛町観光交流推進機構の資料を基に当研究所で作成

山陽道やかげ宿（写真：矢掛町ホームページ）
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4ɽݩ商ళ֗ͷ׆ಈ

、ࡍཅ道Ԋいにあるֻ商ళ街は、大Տυϥマで有໊なಞඣ（ఱᘱӃ）がֻ本ਞに॓ധしたࢁچ　

85 本も買ったとの記がる໊物 l ༘べし z で有໊な 1830 年業のฮ՛子ళʰ佐౻ۄӢಊʱや、

手মきの様子をݟることができる 1960 年業のせんべいʰ΅っこうಊʱなど、ݸ性๛かなళがళฮ

をߏえる商ళ街である。この商ళ街では、چֻ॓を盛り上͛ようとさま͟まなऔみが行われている。

（1）道の駅の設立やళฮのग़ళにྗڠ

　ֻ商ళ街で、໌࣏ 20 年代に業（จ۩ళとなったのは大ਖ਼ݩ年）し、昨年（2022 年）に業 130

周年を迎えた有ݶ会ࣾ佐ഢจ۩ళのࣾ長、佐ഢ݈次ࢯは 2016�年、意ஂ体「やか͛まるごと観光ୂ」

を結成して、ຽ間からも町を盛り上͛る活動を࢝めた。

　佐ഢࢯは、同年設ஔܭըが立ちあがった道の駅「ࢁཅ道やか͛॓」について、全ࠃ初の l物ൢを行わ

ない道の駅 zというϢχークなコンセプトの実ݱに寄༩した人物である。同ࢯは、道の駅で物ൢが行わ

れることで、商ళ街とڝ合関にؕることを危惧する商ళ街の意向をみऔり、物ൢを行わずに商ళ

街の商をలࣔして、それをݟて関心を࣋った観光客を商ళ街へ༠い、買い物・ҿ৯などと回༡して

もらうという、商ళ街全体を道の駅とଊえた lやか͛まるごと道の駅 zというコンセプトを商ళ街から

町に発案、観光客の商ళ街における観光行動をଅした。

一般社団法人やかげまるごと商店街振興会の資料を基に当研究所で作成

佐藤玉雲堂（写真：佐藤玉雲堂オンラインショップ） ぼっこう堂（写真：やかげ観光ネット）
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　また、佐ഢࢯは商ళ街に在するۭきՈやۭきళฮについて、ر者をհしてۭきళฮの増加を

ぐなど、商ళ街におけるݹຽՈ利用のマッチメーΧーの割も୲っている。ྫえば、2019 年 4 月に

Φープンしたチϣコレートγϣップ「ੴṢΧΧΦ�JTTBJ（イッサイ）」や、2021 年 5 月Φープンの、ΧϑΣ

と作ՈのΪャϥリー「ときとま」など、ݱ在のֻを代表するళฮのग़ళにܞわっており、ֻ

商ళ街が観光地として恩恵をडけるళを増やしている。やか͛%M0によると、ֻ町には、2015 ～

22 年の 8年間に 24 ళฮが新たにग़ళしているとのことであった。

（2）イベントの開࠵やࡦࢄマップの作成

　佐ഢࢯは 2019 年、やか͛まるごと観光ୂを発లさせた「一ൠࣾஂ๏人やか͛まるごと商ళ街ৼڵ会」

を設立し、その代表理事にबした。そして、ཌ 2020 年に経࢈ࡁ業লのコロナิ助金を活用して、自

Ӵୂのྗڠをಘたイベント l やか͛まるごと (P5P 商ళ街 z を開࠵した。この一大イベントは約 40 ళ

ฮがग़ళして、3000 人以上を集客している。さらに、地ݩのέーϒルテレビࣜג・ہ会ֻࣾ์ૹと

タイアップすることで、イベント会からのϥイϒ์ૹを実ݱ、その様子を町内֤Ոఉでもݟられる

ようにした。

　次いで 2021 年 3 月に手ॻきマップ「ֻ商ళ街୳ࡧマップ」を作し、2023 年 2 月には、このマッ

プに町内のখాやためにੜଉするڕたちをհするϖージなどを加えたリχϡーアル൛「やか͛

まるごと୳ࡧマップ」を作した。%M0などの観光৫ではなく、商ళ街自らが町の観光マップを作

して、それをແ料するなど、ֻ商ళ街の地ݩにରするڧい思いが表れている。

石挽カカオ issai（写真：公式 Facebook より） ときとま（写真：公式 Facebook より）

矢掛商店街探索マップ
（写真：矢掛町在住のイラストレーター・井田万美子氏のブログより）

やかげまるごと探索マップ（写真：同左）
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（3）l 大໊行ྻ zをւ外や౦ژでお൸࿐目

　「ֻの॓まつり大໊行ྻ」は、1976 年 9 月、෩の集中߽Ӎによりֻ商ళ街がਙ大なਁਫඃ

をडけたことから、商会੨年෦がਫからの෮ڵに向けてऔりみ࢝めたものである。2017 年には、

ถࠃ・サンϑϥンγスコの北ΧリϑΥルχアࡇࡩりが 30

回記೦を迎えるにあたり、関者からֻの大໊行ྻに

ग़がଧされたことによる初のւ外イベントへのग़

が実ݱした。また、今年 7月 2 に開࠵された、ᅥ子の

ྲྀをえて「ޑ」をѪする人たちが集まるஂ体「ઍ人

「立ܶࠃ�こころのまつり�JOޑઍ人」ԋެژの会」の౦ޑ

にも、ֻ町から約 20 ໊が特別ग़ԋした。

（4）これからの༧ఆ

会は、今年ڵ在、一ൠࣾஂ๏人やか͛まるごと商ళ街ৼݱ　 10 月にその開࠵を༧ఆしている、上自

ӴୂのԻָୂ約 40 ໊によるコンサートの४備にೖっており、さらに同月にはֻ町初開࠵となる Fス

ポーπ大会の४備にもऔりかかっているなど、ますます意気߉ݢである。

�ɽࠃॳͷ"%、ੈքॳͷ"%5

　イタリアのັྗあるখさな村の発۷を行っていた岡ࢁ市の旅行会ࣾは、ある/10๏人から、イタリ

ア"%ڠ会の会長（ジャンΧルロ・μッϥーϥڭत）をհされた。同ࣾは、インバウンυ観光において、

外ࠃ人観光客のリϐーターが、本物をݟたいといって訪れる本らしさをした地Ҭを岡ࢁ県内に୳

しており、ֻ町をμッϥーϥ会長にհした。

　そうして、2018 年 6 月にイタリア"%ڠ会のμッϥーϥ会長とその調査ஂが来してֻ町を訪問

した。この訪問により、॓ ധ施設のݹຽՈ「ֻ I//�46I5E4」がࠃ内・アジア初の"%にೝఆされ、

ซせて、ֻ町も世ք初の"%5にೝఆされた。

　ֻ町の"%・"%5ೝఆは、ݩ々それを目ࢦしていたのではなく、前述の通り、ຽが໋ݒにまち

づくりにऔりんだ結果、"%とのがੜまれた。つまり、想ఆしていなかった l"%z というఆٛが、

ֻ町と「まるごとホテル」の事業に༩されたܗとなっている。

ᶙ．"%にऔΓΉฏࢢށ
　長崎県の自࣏体で初めて"%にऔりむฏށ市は、2018 年にฏށを地Ҭੜのγンボル的ଘ在と

Ґஔづけて、本ؙ、ੴ֞、ݟ࿌（けんそうやぐら）などの大ن改मにऔりֻかかり、ջॊ࿌（かいじΎ

うやぐら）を॓ധ施設Խして、2021 年 4 月、本初となる常設のധ事業「ฏށ�ջॊ࿌ C"45-E�

45":」を開業した。結果的に、このことがฏށ市が"%にऔりむきっかけとなった。

矢掛の宿場まつり大名行列
（写真：公益社団法人岡山県観光連盟ホームページ）
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1ɽ"%にऔΓみ࢝ΊたܦҢ

　ฏށ市は2019年、ധの開業にあたり「ฏށջॊ࿌॓ധ施設Խ改म・運Ӧ事業」の事業者をެืした。

そして、,FTTIB 会ࣾ（以下、+"-）のࣜגۭߤ人（てくと）、本会ࣾアトリΤ・ఱࣜג会ࣾとࣜג

3ࣾによる「ฏށʰധʱ+7」を選ఆした。

　ཌ 2020 年、ฏށ市は、ྛਫ࢈লからധਪ進事業に活用Մなړࢁ村ৼڵ交金に࠾択された

ことを機に、「ฏށ市在観光ਪ進ٞڠ会」を設立し、ധの次のల開やインバウンυのडけೖれなど

についてのษڧ会を行ったが、これには +"-などとともに、ࠃ内におけるړࢁ村地Ҭの活性Խを目

。加していたࢀも「会（以下、+1C4"）ڠ一ൠࣾஂ๏人本ϑΝームステイ」すஂ体ࢦ

　この +1C4"と岡ࢁ県にある一ൠࣾஂ๏人アルベルΰ・σΟϑーκ・ジャύンの理事を,FTTIB ࣜג

会ࣾの代表が݉していたこと、さらに、+1C4"の特別ސ問がジャンΧルロ・μッϥーϥڭतだった

ことから、"%のۃ౦ࢧ෦が本にできるかもしれない（2022 年 7 月に一ൠࣾஂ๏人アルベルΰ・σΟ

ϑーκインターナγϣナルۃ౦ࢧ෦が設立）など、"%に関するใఏڙがあり、ฏށで"%のݚमを

行ってみるのも一ߟなのでは、などの話もग़ていた。

　そうしたなか、イタリア"%ڠ会のμッϥーϥ会長が 2022 年に来、ࠃ内の"%ީิ地を८回して、

5月にฏށ市を訪問した。そこで、同ڠ会から「本で"%を広͛るために、ฏށ市がض಄となってやっ

てもらえないか」というଧがあった。これをडけて、ฏށ市も一ൠࣾஂ๏人ฏށ観光ڠ会が 2021 年

3 月に %M0ొされて観光ிが目ࢦす観光地Ҭ作りにऔりんでいるなか、"%の目的が同じまちづ

くりに通じるものであることから、2022 年 12 月に"%5のスタートアップೝূをडけることとなった。

2ɽ"%5ࢦఆҬͷબఆ

　次に、市内のどの地Ҭを"%5としてਪ進していくのか、

ということがポイントになる。外෦からみると、ฏށ市で

"%5として想ఆされるॴは、ݹい下町の面影をす

ฏށの町ฒみのなかでも、໌ 、りの町ฒみがظত初～࣏

Φϥンμ商ؗにしている「崎方町」や、ֻ町と同じ重

ݐにࢦఆされている島の的ࢁ大島「ਆӜ地۠」などを

思いුかべるが、そのについてฏށ市に尋ねてみると、

23 年 7 月ݱ在、どのΤリアを"%5としてऔりんでいく

のかはまだܾまっていないとのことであった。

　ただ、崎方町はچ下町地۠として、市と地۠内有ࢤが 2005 ～ 19 年度にかけて、ݱଘするݹい町

をߟࢀにするなどして、Ոを改装するࠃ交通লの「街ฒみ環境整備事業」により、約 170 数ށ

重伝建、的山大島・神浦地区のまちなみ
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が整備ࡁみなど、Ոの外観に౷一感を࣋たせてお

り、市も県道のΧϥーฮ装や電線の地中Խなどにऔ

りんできている地۠である。近年、目立ち࢝めた

ۭきՈや、電線地中Խのܠ観など、せっかく整備し

たものをੜかすためにも、"%5のਪ進は有効なよう

に思われる。

3ɽ"%5ͷਪਐにͭいて

　ฏށ市は当初、2023 年度は"%5のスタートアップ༧ࢉを֬保して、一ൠࣾஂ๏人アルベルΰ・σΟ

ϑーκインターナγϣナルۃ౦ࢧ෦とする事業者をاըプロポーβルでื集、事業者を選ఆして、

マーέテΟンά調査を行う༧ఆであった。しかしながら、これを一୴保ཹにして、まずは、2021 年に

実施した市内全ҬۭきՈ調査結果をベースに、観光ிの交金をੜかして、ۭきՈとݹຽՈの調査を

地Ҭをݶఆせずৄࡉに行い、24 年度にその改मなどにऔりֻかるとしている。

　この調査結果をجに、ฏށ市全体のۭきՈ・ݹຽՈの分ਤを作、そこからまだ使用Մな物݅

を選ఆして、活用方๏をݕ౼した後、事業者にはその活用ܭըॻをもとにۭきՈ・ݹຽՈを改मして

もらう。その後、"%5のࢦఆ地Ҭをߟえていく。

4ɽ॓ധ施設ͷ༗ແ

　ฏށ市とֻ町の大きなҧいに、もともと॓ധ施設があった地Ҭなのか൱か、ということがある。

ֻ町の॓ധ施設「ֻ I//�46I5E4」は、町がݐ物を整備して、町外の経Ӧ者が運Ӧしているܗ

をとっている。ところが、ฏށ市にはطにさま͟まなタイプの॓ധ施設があることから、l ॓ധ z に関

するϊウハウと経ݧは๛である。そこで、市としては、"%5のਪ進はຽ間でしっかり行ってもらい、

市はそのࢧԉを行うことがベストであるとߟえている。

　"%5のような新たなऔみをਪ進するとなると、طଘの॓ധ施設経Ӧ者のなかから「自分たちの仕

事を圧ഭすることになるのではないのか」というݒ೦のがग़てくることも༧想される。このにつ

いてฏށ市では、ホテルや旅ؗ合などにରし「ސ客のऔり合いになるというߟえ方ではなく、新し

いもの（"%5）でฏށに加Ձをつけて、もっとັྗを引き上͛ることにより地ҬのՁを高める。

そうすることが新たな集客に結ͼついていく。この"%5という新たなで、֤॓ധ施設がどんどんউ

ෛしてもらってߏわない」など、"%5の理೦をؚめてஸೡなઆ໌を行っている。

�ɽଞҬとͷࠩผԽをਤる

　ฏށ市は、"%5のೝఆを長崎県観光の雄「ハウステンボス」をはじめ、「佐ݟ町」や「౦൴٩町」

崎方町のまちなみ（写真提供：平戸市）
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など、近年人気が上昇しているところのなかから、

ฏށを選んでもらうきっかけになるとߟえている。

そのೝఆ地がࠃ内でまだ少なく、長崎県・九州では

唯一の"%5ೝఆ地ʰアルベルΰ・σΟϑーκタウン�

ฏށʱは、観光客のฏށ市への訪問意欲を高める効

果がظできる。

ᶚ．"%のਪਐ
1ɽ新たな観光ͷܗ l"%z

　"%を成ޭさせるためには、運Ӧする人のやスΩルに加え、֘当地ҬにおもてなしのスΩルを

につけた、地ݩを心からѪする人々がいることが重ཁとなる。また、"%をਪ進するからといって、୯

にまちなかに॓を分ࢄして設ஔしていくなど、ശ物のॆ実だけでは新たな経ࡁをੜみग़すことができ

ない。"%における॓ധ施設は、一ൠのホテルとはҟなり、観光客にରしてその特を໌֬にࣔすこと

も効果的である。ݹຽՈなど॓ധ施設となるݐ物の特やその地Ҭ特性など、これらがಠ的なもの

であればあるほど、観光客が訪れるようになる。

　"%では、॓ധ施設が分ܕࢄの経Ӧスタイルとなることをはじめ、ݹいݐ物の改मやそれら複数物݅

の理など、多ֹのࢿ金をඞཁとする合もあり、その結果、その初ظࢿとϥンχンάコストから、

ै来の॓ധ施設比コスト高となることもߟえられる。しかしながら、"%のਪ進は、市ܕ観光とはҟ

なる地方の観光、さらには 4%(T につながる࣋続Մな観光などへの目を集めることとなり、旅行代

理ళや観光ஂ体、自࣏体などからの関心の高まりがظできる。

2ɽΩーϙΠϯトはݩͷॅຽ

　わがࠃにおける"%のਪ進では、運Ӧ事業者などと地Ҭ住ຽとの間にまだೝࣝのҧいがあるように

思われる。"%にೝఆされて 5年目となるֻ町の人々にରして l"%の町・やか͛ z の地ݩへのਁಁ

۩合について尋ねてみると「観光関者や自࣏体関者などと住ຽとの間には、"%の理ղについてか

なり温度差がある。ۃに言えば 99�の住ຽがະだに"%ってԿ？という感じをもっているのでは」

とޠっている。ࠃ内"%ઌ進地Ҭの住ຽでも、"%についてあまり意ࣝすることはແいようであった。

　"%そのものは、自࣏体や॓ധ施設によりਪ進されるが、前述した通り「地ҬにおもてなしのスΩル

をにつけた、地ݩを心からѪする人々がいることが重ཁ」が"%成ޭのポイントとなる。"%の॓ധ

施設は分ܕࢄのため、観光客はチΣックインのレセプγϣンがあるメイン施設から、॓ധ施設への移

動、༦৯時には商ళ街などへҿ৯ళへの移動が発ੜ。その後もೖཋ施設への移動や、ཌேはࢦఆされ

たே৯用サロンがある施設への移動など、チΣックアウトまでに 3、4回は周辺をาきまわることとな

平戸城より崎方町方面を望む（写真提供：平戸市）
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り、住ຽと৮れあう機会がੜじる。これがै来のॎܕホテルでは、観光客はཌのチΣックアウトま

でその lശ z の中からग़ないため、観光客と住ຽとが৮れ合う機会はほ΅ࠐݟめない。このことからも、

"%の成ޭには、関者に加えて、訪問客を迎する地Ҭ住ຽのおもてなしの気࣋ちが伴をѲる。

3ɽ"%ೝఆͷ効果

　2018 年のֻ町へのೝఆをはじめ、昨年 12 月のࠃ内 4 地Ҭへのスタートアップೝূから、この

"%�l アルベルΰ・σΟϑーκ z という不思ٞなイタリアޠの響きが、ঃ々に本ࠃ内にもೝ知され

のϑレーζを初めて目やࣖにする人は、まずこの言༿はԿޠめたようである。このしいイタリア࢝

を意味するのか？と思うこと間ҧいなく、そのೝఆをडけた地Ҭとはどのようなところだろうとなり、

旅行をىשする効果はे分ظできるだろう。

͓ΘΓに
　"%の発案者でイタリア"%ڠ会の会長、ジャンΧルロ・μッϥーϥڭतは、「ۭきՈが 10 あるݢ

ところならば、"%を࢝められる」とޠっている。"%は॓ധ事業であるために、その収ӹ性・ビジネ

ス面が重ࢹされるが、地Ҭৼڵの面を࣋ち合わせており、観光客と地Ҭとのつながりを重ࢹしている。

"%へऔりみ࢝めた地Ҭは、外෦の人が移住してきて観光客目当てのおᔬ落なళをग़ళする、あるい

は地ݩの住ຽも新نग़ళや、観光客向けにطଘళฮを改装するなどと、地Ҭ全体が活性Խしていく。

　その一方、ࠃ内初の"%のまち、ֻ町は"%ೝఆにそれほどこだわっていないようにもݟडけら

れた。というのも、ֻ町では、これまでݟてきたような行によるۭきՈ・ݹຽՈの改म、まちの

ط、ധ施設の整備、さらに、住ຽによるさま͟まなまちづくりのऔみなどと॓ܕࢄと分࣋観のҡܠ

に自分たちで l"%z そのものにऔりんできた町であり、ۃを言えば"%にೝఆされていなくても、

。続されるからであるܧ在行われているऔみは今後もݱ

　"%ʹʰアルベルΰ・σΟϑーκʱという新たな観光のスタートに立った、ฏށ市をؚめた 4地Ҭの

今後の動きに目していきたい。

（ਿ本࢜�）
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ߘ�د

࡚ۭߓの2ؒ࣌�Խに͚て
ʙۭߤ�՟にΛ！�ʙ

ฏ�Ո�ୡ࢙�
1965 年生　京都市出身。
1989 年 4 月 日本銀行入行。
2018 年 3 月～ 2019 年 8 月 日本銀行長崎支店長。
2021 年 6 月に日本銀行を退職し、長崎自動車㈱ 常勤顧問。
2022 年 3 月より長崎自動車㈱ 取締役。
2021 年 7 月より㈱長崎経済研究所 シニアアドバイザー、10 月より長崎放送㈱ 
顧問・論説委員、2022 年 3 月より㈱長崎検番 取締役、2023 年 8 月より長崎
市政策顧問も務める。

　長崎ۭ港の24 時間Խに向けたऔりみの一環として、2023 年 8月およͼ 9月に֤々3間にり、2 ԟ෮（4

便）の早ே・ਂのྟ時便が設ఆされたところであるが、24 時間Խに向けては乗客のधཁىשのほか、ߤ

ۭ՟物धཁのऔりࠐみも重ཁとߟえられる。

2� ߓͱւ্ۭߓۭؒ࣌
　わがࠃの 24 時間ۭ港は、新ઍ歳ۭ港、౦ۭࡍࠃژ港（Ӌాۭ港）、関西ۭࡍࠃ港、中෦ۭࡍࠃ港、北

九州ۭ港、ಹۭ港の 6ۭ港である。成ాۭࡍࠃ港およͼ福岡ۭ港も24 時間運用がՄとのことであるが、

૽Իରࡦのためにఆظ便が発着Մな時間がఆめられており、自Ӵୂやถ܉とのڞ用ۭ港も同様のѻいと

なっている。なお、ઋۭࡍࠃ港については、ٶ県と立地自࣏体が 2 年半のٞを経て、2021年に 24

時間運用に向けた֮ॻを交わしている。

　一方、わがࠃのւ上ۭ港は、長崎ۭ港、関西ۭࡍࠃ港、中෦ۭࡍࠃ港、ਆۭށ港、北九州ۭ港の 5ۭ

港であり、このうち24 時間ۭ港でないのは、長崎ۭ港とਆۭށ港である。アジアでは、マΧΦۭࡍࠃ港、

߳港ۭࡍࠃ港、ਔۭࡍࠃ港がւ上ۭ港であるが、全て 24 時間ۭ港である。

　上のۭ港に比べてւ上ۭ港は 24 時間Խへのハーυルは低く、そのメリットを֤ւ上ۭ港は最大ݶ活用し

ている。長崎ۭ港は、大村のຳ島をຒめ立てた世ք初のւ上ۭ港として、1975 年にੜしたが、このメリッ

トを活用するための24 時間Խが l くて新しい話ݹ zであることはօ様ごଘ知のとおりである。
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ߓͱۭگ՟のঢ়ۭߤ
　コロナ禍前のओཁۭ港のۭߤ՟物のঢ়گをみると、大نۭ港ではlੵ zとlԷ zがほ΅ߧۉしている一方、

九州内の地方ۭ港では l ੵ zが多く、lԷ zが少ない向にある。長崎ۭ港では、「 ɿੵԷ」の比は、「3ɿ1」

となっている。

　また、九州内の地方ۭ港では、北九州ۭ港はࠃ内線՟物よりࡍࠃ線՟物のऔѻྔが多く、鹿児島ۭ港も

線՟物のऔѻྔは多い。Ҽみに、長崎ۭ港と同じւ上ۭ港の北九州ۭ港は、九州内で唯一24ࡍࠃ 時間運

500路を2、がՄである。またߤNから長崎ۭ港と同じ 3000NにԆ長するܭըがあり、本年 2月、

՟物ܕ路がԆ長されれば、大。交通লは事業Խに向けた手続きにೖることをܾఆしたところであるࠃ

機の長ڑ運ߤもՄとなる。一方、長崎ۭ港のࡍࠃ線՟物のऔѻྔは僅少であり、24 時間ۭ港を目ࢦす

のであればࡍࠃ線՟物の増ڧも՝であろう。

˜શࠃओཁۭ、ߓभ・ԭೄҬͷओなۭߓに͓͚る՟औѻ （ྔ2�1� 年度） （t）
国際線 国内線 合計積 卸 小 計 積 卸 小 計

成田国際 953,728 1,091,551 2,045,279 10,521 12,650 23,171 2,068,450
東京国際 261,582 300,771 562,353 302,569 332,110 634,679 1,197,032
関西国際 333,452 408,703 742,155 7,938 6,678 14,616 756,771
那覇 48,903 51,121 100,024 83,813 119,541 203,354 303,378
福岡 20,554 26,436 46,990 109,505 87,180 196,685 243,675
中部国際 82,305 90,008 172,313 10,532 7,496 18,028 190,341
新千歳 11,677 4,441 16,118 70,287 81,647 151,934 168,052
大阪国際 0 0 0 56,416 61,768 118,184 118,184
鹿児島 120 1,603 1,723 19,287 4,987 24,274 25,997
熊本 0 0 0 9,811 5,697 15,508 15,508
長崎 14 26 40 9,162 3,095 12,257 12,297
北九州 3,252 2,011 5,263 2,857 850 3,707 8,970
宮崎ブーゲンビリア 5 0 5 4,214 1,986 6,200 6,205
大分 0 0 0 4,559 1,440 5,999 5,999
九州佐賀国際 0 0 0 859 26 885 885
対馬やまねこ 0 0 0 137 108 245 245
五島つばき 0 0 0 115 29 144 144
壱岐 0 0 0 0 0 0 0
（出所）国土交通省「空港管理状況調書」

՟औѻྔのਪҠۭߤ
　過10ڈ 年間のऔѻྔのਪ移をみると、もとで北九州ۭ港のऔѻྔが大෯に増加している。長崎ۭ港を

ؚむ他のۭ港については、2020 ～ 21年度がコロナ禍による減便等の影響から大෯に減少し、その間に長崎

ۭ港は九州内 3Ґから6 Ґに後ୀしている。

　北九州ۭ港のࡍࠃ՟物便は、2019 年から大ؖߤ （ۭ,03E"/ "I3 C"3(0）がਔ・ロサンθルス便

の経由地としてि 4 便बߤさせている。ࡌՙ物は、福岡ۭ港発着便では不する՟物スϖースの代ସや九

州からؖࠃへの半ಋ体༌ग़等である。また、本年2月より614 がਂ㡕との間でिۭߤ 5 便を開設しており、

ࡌ՟物はւ外からはネット通ൢのՙ物、ւ外へは半ಋ体等となっている。ߋに、7月にϠマト運༌と
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北九州市が、物ྲྀの活性Խを地Ҭ࢈業の成長につな͛る物ྲྀ࿈ڠܞఆをక結した。Ϡマトάループは、北

九州ۭ港をڌの一つとし、来年 4月から՟物ઐ用機の運ߤを༧ఆしているとのことであり、調ҹࣜでϠマ

ト運༌ଆは「（北九州ۭ港を）24 時間ۭ港としてしっかり活用することが半ಋ体のՙ物にऔりむなかで大事

になる」と࿈ܞのૂいをઆ໌したとのใ道があった。

˜九州ओཁۭߓの՟औѻྔਪҠ （t）

北九州 鹿児島 熊本 宮崎
ブーゲンビリア 大分 長崎 九州

佐賀国際（順位）
2012 年度 13,613 33,062 17,249 9,336 8,081 12,295 （4） 8,025
2013 年度 14,985 32,245 16,134 9,972 8,887 13,237 （4） 7,640
2014 年度 14,845 31,404 16,883 9,214 7,362 14,091 （4） 4,837
2015 年度 6,803 30,139 16,564 8,536 8,198 14,509 （3） 4,745
2016 年度 8,451 29,455 16,149 8,072 7,521 13,314 （3） 4,339
2017年度 4,879 29,598 17,032 7,724 6,638 13,173 （3） 4,508
2018 年度 8,752 28,410 15,872 7,154 7,603 13,493 （3） 2,182
2019 年度 8,970 25,997 15,508 6,205 5,999 12,297 （3） 885
2020 年度 15,362 12,279 5,221 4,074 2,648 2,757 （5） 476
2021年度 21,791 14,517 4,485 4,326 3,005 2,583 （6） 784

（出所）国土交通省「空港管理状況調書」

、港のऔѻྔが圧倒的に多くۭࡍࠃ՟物のۭ港別औѻྔをみると、まず༌ग़については、成ాۭߤࡍࠃ　

次いで関西ۭࡍࠃ港、౦ۭࡍࠃژ港となっている。福岡ۭ港およͼ北九州ۭ港のऔѻྔはトップ 3ۭ港に比

べればવఔ多くない。目別では半ಋ体等電子෦が多く、次いで福岡ۭ港は৯料、北九州ۭ港は自動

車෦やその他の機ց機ث、ҩༀ以外のԽֶが多い。
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北九州
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九州ओཁۭߓの՟औѻྔ（U）
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˜利用ۭߓͱʢ༌ग़ɾॏྔϕーεʣ�2�22 年� （t）

成田国際 東京国際 中部国際 関西国際 福岡 北九州 その他空港
とも計

৯
ྉ


魚介類 4.9 2.4 0.0 9.3 9.2 0.3 29.0
果実・野菜 2.1 4.2 0.0 1.4 0.0 0.0 7.8
食料品その他 20.1 5.5 0.3 11.2 11.5 0.0 49.4

ણ
ҡ
織物 19.1 5.3 16.8 22.7 0.0 0.0 63.9
衣類 21.5 0.7 0.0 8.2 0.0 0.0 30.4
繊維・同製品その他 11.9 1.0 0.3 2.4 0.0 0.0 15.7

Խ
ֶ
医薬品 2.9 6.4 0.0 16.0 0.0 0.0 25.4
化学製品その他 223.7 27.6 6.3 99.1 3.1 1.8 361.6

ඇ
ۚ
ଐ

真珠・貴金属 0.7 0.0 0.0 0.0 0.0 0.0 0.7
陶磁器 0.0 0.2 0.0 0.0 0.0 0.0 0.2
非金属鉱物製品その他 10.3 0.5 2.8 6.5 0.0 0.0 20.2

ۚ
ଐ
金属製品 98.9 13.6 2.1 35.5 0.0 0.0 150.2
金属・同製品その他 32.5 6.9 0.0 1.4 0.0 0.0 40.7

ػ
ց
ػ
ث

事務用機器・コンピュータ 43.7 5.9 2.9 4.2 0.0 0.0 56.6
映像機器・ テレビ・ＶＴＲ 9.7 5.6 0.2 8.3 0.0 0.7 24.5
音響機器・ラジオ・テープレコーダ 8.5 0.8 1.4 1.6 0.0 0.0 12.3
半導体等電子部品 300.5 23.2 6.6 133.5 12.3 5.0 481.0
電気計測機器 59.9 7.7 0.2 10.0 0.0 0.0 77.8
医療用機械 68.5 6.8 0.0 8.1 0.2 0.0 83.7
科学光学機器・カメラ・時計 39.3 5.4 3.0 22.2 0.0 0.0 69.9
自動車部品 248.4 70.2 59.7 97.3 1.3 1.8 479.1
機械機器その他 454.0 86.9 37.2 191.9 3.5 2.4 783.3

その他 170.3 27.6 9.9 57.2 2.1 7.8 274.7
合計 1,851.7 314.5 149.8 747.9 43.2 19.7 3,138.1

（出所）国土交通省「国際航空貨物動態調査」

　次に༌ೖをみると、福岡ۭ港では、自動車෦がऔѻྔの半分以上を占め、次いで半ಋ体等電子෦、

その他機ց機ث、ҥྨ、ҩༀ以外のԽֶとなっている。一方、北九州ۭ港のऔѻྔは僅少である。

˜利用ۭߓͱʢ༌ೖɾॏྔϕーεʣ�2�22 年� （t）

成田国際 東京国際 中部国際 関西国際 福岡 北九州 その他空港
とも計

৯
ྉ


魚介類 43.7 14.7 0.0 24.7 0.0 0.0 83.0
果実・野菜 35.6 12.1 0.0 0.1 0.2 0.0 48.1
食料品その他 45.8 3.9 0.0 2.6 0.8 0.0 53.1

ણ
ҡ
織物 2.7 1.4 0.0 2.9 0.0 0.0 7.1
衣類 112.3 10.7 0.9 41.4 2.5 0.0 167.9
繊維・同製品その他 1.9 0.0 0.1 3.4 0.0 0.0 5.4

Խ
ֶ
医薬品 68.5 0.7 0.0 6.5 0.0 0.0 75.6
化学製品その他 80.9 13.6 2.3 4.8 2.2 0.0 103.7

ඇ
ۚ
ଐ

真珠・貴金属 1.1 0.0 0.0 0.0 0.0 0.0 1.1
陶磁器 1.1 0.2 0.3 0.0 0.0 0.0 1.6
非金属鉱物製品その他 9.9 0.6 0.1 0.5 0.0 0.0 11.1

ۚ
ଐ
金属製品 22.1 4.3 0.6 5.7 0.0 0.1 33.0
金属・同製品その他 7.8 8.4 0.0 2.3 0.0 0.0 18.5

ػ
ց
ػ
ث

事務用機器・コンピュータ 113.5 4.2 0.9 26.1 0.0 0.0 144.8
映像機器・ テレビ・VTR 12.2 0.1 0.5 5.7 0.0 0.0 18.5
音響機器・ラジオ・テープレコーダ 16.6 0.5 0.0 0.3 1.4 0.0 18.8
半導体等電子部品 98.8 7.5 6.2 27.8 7.5 0.0 147.7
電気計測機器 10.3 2.3 0.6 10.6 0.0 0.0 23.8
医療用機械 112.4 9.1 0.3 7.2 0.7 0.0 129.6
科学光学機器・カメラ・時計 28.8 3.1 0.2 2.1 0.3 0.1 34.9
自動車部品 179.7 29.9 19.1 44.8 25.9 0.0 299.3
機械機器その他 254.4 35.5 15.0 125.2 4.6 0.1 436.5

その他 83.0 10.7 7.7 20.4 3.3 0.0 125.1
合計 1,343.3 173.3 54.7 365.1 49.4 0.3 1,988.3

（出所）国土交通省「国際航空貨物動態調査」
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の利ศੑߓۭ
本県への54MCの進ग़等、集ੵがさらに進むlγリコンアイϥンυ۽　 zである九州の半ಋ体࢈業であるが、

今後、۽本ۭ港との間のϑϥイトが֦ॆされていくことが༧想される。

　一方、۽本ۭ港以外のۭ港についてみてみると、北九州ۭ港と長崎ۭ港の路は、北九州ۭ港の

路Ԇ৳後に同じ長さとなるのは前述のとおりである。Ҽみに、#777�300E3や#787�9、#747などの೩料・旅客・

՟物を多くੵむ長ڑ便（ඈ行ڑが 1ສ LNをえるもの）は、最低でも3000Nの路がඞཁと言わ

れている。なお、北九州ۭ港に寄港している614ۭߤは大ܕ機（#747�400'、#747�8' 等）を保有している。

　さらに、۽本県٠ཅ町から֤ۭ港への利便性をみると、北九州ۭ港へも、長崎ۭ港へも、ڑは180LN

ఔ度、ॴཁ時間は 2 時間ڧとほ΅同じである。

ڑのߓ٠ཅொから֤ۭݝຊ۽˜
空港のスペック

（滑走路 <長さ×幅 >） 距離 所用時間

北九州空港 2,500m × 60m 178km 2 時間 15 分
長崎空港 3,000m × 60m 180km 2 時間 16 分
熊本空港 3,000m × 45m 7km 11 分

九州佐賀国際空港 2,000m × 45m 81km 1 時間 23 分
福岡空港 2,800m × 60m 108km 1 時間 30 分

（出所）各種資料から筆者作成

　次に、ۭ港と高速道路のアクセスのঢ়گをみてみる。֤ۭ港と最寄りの高速道路のインターチΣンジとのڑ

をみると、長崎ۭ港が最も短い。しかしながら、北九州ۭ港では、最寄りのインターチΣンジからۭ港まで

ほ΅高ՍԽされており、進のみでӈંࠨはなく、短時間かつストレスϑリーでつながれている。

ڑΓΠンターνΣンδからのد࠷のߓۭ֤˜

北九州空港 7.7km（苅田北九州空港 IC）
インターチェンジから空港までの間に横切る幹線道路の国
道 10 号線と県道 245 号線とは立体交差。さらに直進の
みで右左折はない。

長崎空港 5.5km（大村 IC）
幹線道路である県道 257 号、国道 34 号との交差点を含
め、インターチェンジから空港まで信号のある交差点が 12
か所。その間、左折 1回、右折 1回。

佐賀空港 9.1km（諸富 IC< 有明湾岸道路 >）
21km（佐賀大和 IC） 有明湾岸道路は、九州縦貫自動車道とは接続していない。

（注）カッコ内は最寄りのインターチェンジ名
（出所）各種資料から筆者作成

Δ͏͑Ͱのྫ�ʙ�ಋମの༌ૹ�ʙ͑ߟ՟Λۭߤ
　՟物༌ૹをߟえるうえでは、にࡐݪ料がどこから運ばれてきて、商をどこに運ͿかをѲするඞཁ

がある。۽本県や長崎県における半ಋ体の集ੵや北九州ۭ港の՟物内༰を౿まえ、半ಋ体関࿈の

༌ૹについて、՟物༌ૹの一つのྫとしてऔり上͛てみる。
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　半ಋ体のఔは、半ಋ体にウΣハを運ͼࠐみ、「前ఔ」（ウΣハに回路をܗ成するまでの

のチップとして完成させるまࡍ成されたウΣハを半ಋ体チップにりग़して、実ܗ回路が）「ఔ後」ఔ）と

でのఔ）のॲ理がなされ、自動車、スマホ、1C、Ո電等のメーΧー向けにग़ՙされるというのが一ൠ的

なྲྀれである。

　「前ఔ」に運ͼࠐまれるウΣハは、わがࠃのγΣアが高い（ 1）ため、ࠃ内༌ૹとߟえるのが自વであろう。

したがって、༌ૹに当たっては高速道路が重ཁになる。

　次に「前ఔ」と「後ఔ」であるが、同一ので行われることもあれば、「前ఔ」を行った後、ࠃ

内外の他のに移ૹされて「後ఔ」を行う合もある。54MCについては、「前ఔ」をࠃ内で行い、「後

。方もあるݟにग़ՙするというルートになるのではないかとのࠃఔ」をで行った後、完成したチップを中

　長崎県内には、ιχーセϛコンμクタマχϡϑΝクチャリンάや 46MC0�5EC)9I7といった半ಋ体関࿈

セϥが、佐լ県ではژ業が多数ଘ在することに加え、長崎県ではا 46MC0が新をݐ設中であるほか、

。本県に54MCが進ग़してくるなど、九州における半ಋ体関࿈の物ྲྀはӹ々活発になることが༧想される۽

したがって、֤ 、料と商をԡさえ、その物ྲྀをѲしたうえで、それに合わせた物ྲྀを整備しࡐݪの

んでいくことも、長崎ۭ港の24ࠐ՟物धཁをऔりۭߤ 時間Խにはඞཁなことではないかとߟえられる。

·ͱΊ
　もちろん、ۭߤ՟物は半ಋ体関࿈だけではない。九州全体でみると自動車࢈業やྛਫ࢈業・৯࢈業

が他の地Ҭに比べて盛んであり、これらの物ྲྀについても֬りとl ୨Էしzを行うඞཁがある。もっとも、ݸ

別ا業の lϞϊzのྲྀれをެ表౷ܭやެ表ࢿ料からѲすることはࠔ難であるため、行と֤ا業が࿈ܞし

ていくことがまれる。

（ 1）���わがࠃのγリコンウΣハの大手は、৴ӽԽֶ業 （᷂γリコンウΣハ世ք1Ґ。は新ׁ県上ӽ市、福Ҫ県ӽ前市、
業അ県安中市等）、長電子܈ （᷂৴ӽԽֶ業άループ、は長県ઍۂ市）、46MC0（世ք 2Ґ。γリコンウΣ
ハをしている46MC0�5EC)9I7 ᷂のは、大村市�ୈ一、ୈ二�とٶ崎市。また、2029 年ग़
ՙ開࢝の༧ఆで佐լ県ҏສཬ市と٢έཬ町にをݐ設）等。৴ӽԽֶ業と46MC0で世քの約5割を占める。

前工程 後工程
ウェハ (ウェハ加工) (組み立て) 　出荷

・リソグラフィ ・ダイシング
・エッチング ウェハ完成 ・マウンティング チップ完成
・イオン打ち込み ・モールド
・電極作業 ・検査
・検査

（出所）各種資料から筆者作成

自動車、スマホ、
PC、家電メーカー
に出荷

˜ಋମのの֓؍
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　また、前回の「ながさき経ࡁ Ն߸」の寄ߘจ（ 2）で৮れたとおり九州にはؖࠃから大の乗客がඈ行機を

利用して来しており、早急に長崎県も的にこれをऔりࠐむඞཁがある。また、とも半ಋ体というڧ

いつながりができるなら、についてもऔりࠐむことがඞཁではないかと思われる。本との人的ԟ来が多

く、半ಋ体やੜ৯料等のۭߤ՟物に適した物ࢿの集ੵを౿まえたؖࠃやとのࡍࠃఆظ便の設ఆは

24 時間Խに向けた一つの方ࡦと言えるかもしれない。つまり乗客に加え、ۭߤ՟物を増やすことも長崎ۭ港

の24 時間Խを実ݱするためにはඞཁということであろう。

　他県のঢ়گをみると、福岡県では 2014 年 11月に「福岡県のۭ港のক来ߏ想 ～ 福岡ۭ港と北九州ۭ港の

割分୲と૬ิޓ完」をެ表しており、北九州ۭ港については、「՟物ઐ用機のߋなる༠கを進め、՟物ڌ

ۭ港として発లしていくことを目ࢦす」、「北九州地Ҭのا業の、事ॴが多く立地している中ࠃ、、

"4E"/ॾࠃを結Ϳ路線について、༠கを進めていく」、「ాן北九州ۭ港 ICからのアクセス向上」といった

ことが໌記されている。また、佐լ県でも2015 年 9月に「佐լۭ港がめ͟すক来૾ ～九州におけるήートウΣ

イۭ港へ～」をެ表しており、ローυマップには、上ւ便、ιウル便、ߌ州便、便、߳港便のबߤ実ݱ、

間՟物便の利用ଅ進、路Ԇ長ݕ౼開࢝等がࣔされている。北九州ۭ港にしても、九州佐լۭࡍࠃ港

にしても、こうしたক来૾にԊって着 と々動いている。

　いずれにしても、ࡍࠃఆظ便をඈばせばधཁを自動的にऔりࠐめるということではない。まずは、長崎県

内や九州内のۭߤ՟物धཁのચいग़し、商のೖग़ՙݩの等とۭ港を結Ϳ道路の整備といったこと

もؚめ、ԣஅ的・全体的なௗ観ਤをඳくඞཁがある。そのうえで、長崎ۭ港でԿがऔりࠐめるのか、Կをターήッ

トにすべきなのかをݕ౼し、ۭ 路、ۭ 港機、交通アクセス等におけるऑをิڧしていくことがまれる。lध

ཁ zからlڅڙ zをߟえる一方、lڅڙ zからlधཁ zを۷りىこしていくこともඞཁではないか。北九州が着々

と進めていることをਖ਼面からडけ止め、Φール長崎でṢ回していかなければならないのではないかと思う。

（ 2）���「最近のインバウントのঢ়گと՝ ～ 長崎の観光ઓུ立案のߟࢀに ～」ながさき経ࡁ 2023 年Ն߸ /P.390（通
。（P.750/ר
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।ڭत �ཹ�㟒��ٛ

業ऀ༷ͱֶੜがɺࣄ
ͱに࣮՝にき߹͏ֶͼΛ࣮ફ

ࣾձ࣮Λҙࣝしͨ新ͨなֶͼのମܥɹʙֶࡁܦ෦の新ΧϦΩϡϥϜʙ
　長崎大ֶ経ֶࡁ෦は、「実ફ的なΤコϊϛストのҭ成」を理೦に͛ܝたڭҭを行なっています。経ࡁ

ֶ෦の長いྺ࢙において、ࣾ会がٻめる実ફ的Τコϊϛストの૾は当વのごとく変Խし、それに応じ

てڭҭΧリΩϡϥムも変ֵを行なってきました。この度、ྩ 5年度から新ΧリΩϡϥムへ移行した

ばかりですので、これについて少しհさせて下さい。

　これまでの「1ֶՊ 4コース੍」では、経ࡁ・金༥・ࡍࠃ・会ܭ・๏とやや広ൣにわたるૅجをֶ෦

ੜ全һがֶͼ、その後にֶ問分で分けられた 4つのコースに別れてֶमしていくΧリΩϡϥムをとっ

ていました。新ΧリΩϡϥム「1ֶՊ 2コース 3ྖҬ੍」では、経ࡁと経Ӧの֤ 2コースで「最低ݶの

ֶ問ૅج」をおさえ、その知ࣝのࣾ会実装をより意ࣝした「ࡍࠃビジネスྖҬ」「地ҬσβインྖҬ」「ࣾ

会イϊベーγϣンྖҬ」の 3ྖҬでೲಘ感の高い知ࣝのशಘとΩャリア観のᔻཆをਂめます。ֶੜの

ॴଐとしては、これまでの「4コース」から「2コースʷ 3ྖҬʹ 6Χテΰリ」へとࡉ分Խされたܗと

なります。

γϦーζاըɹ࡚େֶが࣋つɺֶ࢈࿈ܞγーζ
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き߹いɺֶͼのՁΛΔの՝にࡍ࣮ 1B- ҭڭ
　話しは変わりまして、ࢲどもڭҭ業քにおいて少し前から「1#- ҭ」なるϫーυがよく用いられڭ

るようになりました。「1#-」とは 1SPCMFN�CBTFE�-FBSOJOH や 1SPKFDU�CBTFE�-FBSOJOH の಄จ字で、

問ղֶܾܕशと訳されることが多いでしΐうか。その࢝まりはҩֶ分で、ྟচ実शを 1年ੜから

行なったアメリΧの大ֶがݯىのようです。それまでの、まず知ࣝをֶशさせて、そこから知ࣝを活

用した՝ղܾをֶんでいくスタイルから、ਅっઌに՝に面させ、その問を໌らかにさせる、

ղܾにඞཁなֶशを進めるといった、言わばॱংがٯになったֶमステップとなります。

　この は「テストで合֨をऔっても、̍ϲ月後にはすっかりれてࢲ、ࠒҭをちΐうど知るڭ-1#

しまっている」「大ֶでの成は༏लだが、進路がなかなかܾまらない（内ఆがもらえない）、ࣾ会で

ධՁが低い」ֶੜたちが少なからずいることを気にかけていました。「1#-ڭҭっていいかも…」とこ

れにऔりみ࢝めたのがฏ成 23 年でした。1#-ڭҭにもいくらかछྨがあって、ࢲがऔりんだもの

は「実ફ体ܕݧ 1#-」とݺばれるものです。ا業・事業者・自࣏体などの方々とコϥボし、リアルに

ଘ在する経Ӧ的な՝に実業Ոの方とֶੜとで向き合っていくθϛ活動から࢝めました。進めていく

中で、ඞཁなՊ目ֶशもݟえてきまして、それらを整理した「ビジネス実ફྗҭ成プロάϥム」なる

ものをֶ෦としてఏڙしてきて、この度の新ΧリΩϡϥムにおいてはこれを「ࣾ会イϊベーγϣンྖҬ」

としてਂԽさせていくこととなりました。

ϓϩδΣΫトの͝հ
　ฏ成 24 年度は、7・ϑΝーレン長崎様とθϛ活動をڠಇしました。そのときに͛ܝたテーマは「新

でした。+リーά加ໍの他のクϥϒもそうでしたが初「ݱクϥϒの実ܕ地Ҭີ着」来者の֫ಘ」とن

サポーターの৳ͼみ、ホームタウンが長崎県全がΏえの関ن着・高年齢Խ、新ݻサポーターのظ

にֶੜたちがఏ案したことは「ήームࡍ性づくりの難しさ、といった՝を๊えていました。この

開࠵時にࠒの活動を൸࿐することができる長崎県ຽのコϛϡχテΟをੜむ仕み」をつくろうとい

うものでした。スタジアムに訪れる観ઓ客に、ࠒऔりんでいるサークル活動などを൸࿐することで、

タイトル
事業者様と学⽣が、ともに実課題に向き合う学びを実践

経済学部 准教授 津留﨑 和義

n 社会実装を意識した新たな学びの体系へ
〜経済学部の新カリキュラム〜

⻑崎⼤学経済学部は、「実践的なエコノミストの育成」を理念に掲げた教育を⾏なってい
ます。経済学部の⻑い歴史において、社会が求める実践的エコノミストの像は当然のごとく
変化し、それに応じて教育カリキュラムも変⾰を⾏なってきました。この度、令和 5 年度か
ら新カリキュラムへ移⾏したばかりですので、これについて少し紹介させて下さい。

これまでの「1 学科 4 コース制」では、経済・⾦融・国際・会計・法とやや広範にわたる
基礎を学部⽣全員が学び、その後に学問分野で分けられた 4 つのコースに別れて学修して
いくカリキュラムをとっていました。新カリキュラム「1 学科 2 コース 2 領域制」では、経
済と経営の各 2 コースで「最低限の学問基礎」をおさえ、その知識の社会実装をより意識し
た「国際ビジネス領域」「地域デザイン領域」「社会イノベーション領域」の 3 領域で納得感
の⾼い知識の習得とキャリア観の涵養を深めます。学⽣の分属としては、これまでの「4 コ
ース」から「2 コース×3 領域＝6 カテゴリ」へと細分化された形となります。

n 実際の課題に向き合い、学びの価値を知る PBL 教育
話しは変わりまして、私ども教育業界において少し前から「PBL 教育」なるワードがよ

く⽤いられるようになりました。「PBL」とは Problem based Learning や Project based 
Learning の頭⽂字で、問題解決型学習と訳されることが多いでしょうか。その始まりは医
学分野で、臨床実習を 1 年⽣から⾏なったアメリカの⼤学が起源のようです。それまでの、
まず知識を学習させて、そこから知識を活⽤した課題解決を学んでいくスタイルから、真っ

総
合
経
済
学
科

国際ビジネス領域

地域デザイン領域

社会イノベーション領域

経済コース

経営コース



51　｜　ながさき経済　2023　秋号

γ
Ϧ
ー
ζ
ا
ը
｜

࡚
େ
ֶ
が
࣋
ͭ
ỏ
࢈
ֶ
࿈
ܞ
γ
ー
ζ

ؙ一をスタジアムでָしんでもらうことを目ࢦしました。ఏ案にࢸるまでには、観ઓ客の行動観

やώアリンά調査から、長崎県ඒ༰ઐֶߍੜによるメイクアップ・ϔアアレンジ・ネイルアートఏ

。ுってくれていましたؤもかきながらりߜのプロトタイプイベント実施など、ֶੜたちは知恵もڙ

その後はֶੜたちのఏ案をऔりೖれたܗでのスタジアム運Ӧを行なっていただけているとฉいていま

す。

　ྩ 3～ 4年度には、Ӣઋ温泉観光ڠ会（ݱӢઋ観光ہ）様とのڠಇで、Ӣઋの新໊物「ӢઋジΦバー

Ψー」をੜみग़しました。島ݪ半島のݯࢿを活かし、֤事業者様の事に寄りఴい、Ӣઋ市の観光ઓ

ུを;まえた中でアイσアを࿅り、ҿ৯ళ様とメχϡー開発、広ใ活動からイベントاը・運Ӧにま

でऔりませていただきました。特に 4/4 やύンϑレットなどのใ発৴面においては、ֶੜ・ए者

。を多くөできたのではないかと感じていますࢹ

業ऀさ·ࣄのݝ
、ঢ়をਖ਼֬にѲしたいݱを下ろしてじっくり向き合いたい՝がある、୮೦にリサーチをかけࠊ　

ए者ࢹでのアイσアが欲しい、といった事業者様、ごԕྀなくご࿈བྷ下さい。ੜきた経Ӧ՝は、

ֶੜたちにとってこの上ないֶमࡐとなります。事業者様、ֶੜ、方にとりまして、Ձやֶͼ、

気づきがಘられるऔりみをぜひご一ॹにやっていきましΐう。

このڀݚに関心をお࣋ちのا業のօさまは、長崎大ֶڀݚ開発ਪ進機ֶ࢈ߏ࿈ܞਪ進ࣨ
（5E-ɿ095�819�2231、E�NBJMɿKSD!XXX.KSD.OBHBTBLJ�V.BD.KQ）までご࿈བྷください。



ながさき経済　2023　秋号　｜　52

γ
Ϧ
ー
ζ
ا
ը
｜

࡚
େ
ֶ
が
࣋
ͭ
ỏ
࢈
ֶ
࿈
ܞ
γ
ー
ζ࡚େֶֶࡁܦ෦

तڭ �ଜ�ᚸ�࣮

ΰϛが͋Δͱ͜ΖにՁが͋Δ
ʙϦαΠΫϧఔのՄࢹԽͱɺͦΕにͱͮ͘ݪՁࢉܭʙ

ݚのࢲ。というイメージがあるかと思います「ఆのֶ問צમ」というとֶܭ者です。会ֶܭは会ࢲ　

には、「合いまࡍ業の方と話すا、がࢲ。ରは、まさに、イメージ通りかなと思いますڀݚ・手๏ڀ

すかね（収ࢧが）」、とか「Ωロいくらですか（1ᶵあたり）」といった話になります。もちろん、Ϳし

つけに、ѫࡰ代わりにそのような࣭問をしませんので、ご安心ください。

　会ֶܭのうち、ا業会ܭの体ܥには、記、ࡒ会ܭ、理会ܭ、税会ܭ、ݪՁࢉܭ、

をڀݚのࢲ、です。以下ではࢉܭՁݪҬはྖڀݚのࢲ、などがあります。これらのうちܭ会ࡍࠃ

հします。

γϦーζاըɹ࡚େֶが࣋つɺֶ࢈࿈ܞγーζ

写真 1　琉球ガラス
出所：2020 年 1 月筆者撮影
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　「ࣸਅ 1」をごཡください。ԭೄの౷ܳの「ླྀٿΨϥス」です。ઓ後のࡐࢿ不の時に、ླྀٿ

Ψϥスでは、使用ࡁみのۭきළ由来のഇΨϥスをݪ料としてきました。一ఆの࣭を保つのは難しく、

気๐がೖったり、ްさがۉ一ではなかったりしました。しかし、それらはླྀٿΨϥスの「味」として

人気を博し、お࢈のఆ൪となりました。

　その後、一時ٿླྀظΨϥスもバージンݪ料（ఱવݯࢿのݪ料）を使用していましたが、近年では再ͼ、

再ੜݯࢿを利用するέースが増えています。実は、「ࣸਅ 1」のླྀٿΨϥスも使用ࡁみ自動車の૭Ψϥ

スをݪ料としています。

　村ࣨڀݚ（ݪՁ・ࢉܭ理会ܭγステムࣨڀݚ）では、ੜ࢈ఔの改ળによって、ݯࢿが有効に

利用されることをئっています。このߟえ方に合கするݪՁࢉܭの一手๏がマテリアル・ϑローコス

ト会ܭ（MBUFSJBM�'MPX�CPTU�"DDPVOUJOHɿM'C"）です。M'C"では、ੜ࢈ఔを物ྔใと金ֹ

ใでݟえるԽします。一ൠに言うとഇغ物の྆方を「」とଊえ、を「ਖ਼の」、ഇغ物

を「ෛの」とݺͼます。そして、྆者のにཁした物ྔと金ֹใを集ܭします。つまり、

だけでなくഇغ物のݪՁも集ܭされるのです。

　「ਖ਼の」と「ෛの」を集ܭしてみると、ഇغ物について、ݪ料の使用ྔと、のにཁ

した金ֹが໌らかになります。そして、それらのσータをݟて「あらま͊、もったいない」となるわ

けです。

　۩体的にݟてみましΐう。「ਤ 1」はM'C"のߏࢉܭです。物ྔセンター（ੜ࢈ఔ）へ、ࡐݪ料

අ1000ԁをೖし、ఔでは加අ700ԁとഇغ物ॲ理අ30ԁが発ੜしたとԾఆします。M'C"では、

。物（ʹෛの）へ分しますغඅを、（ʹਖ਼の）とഇ料අと加ࡐݪ

料අࡐݪ、するとࢉܭ　 1000 ԁを、とഇغ物の重ྔ比（ 90ᶵ、ഇغ物 10ᶵ）によって、

へ 900 ԁ、ഇغ物へ 100 ԁを割り当てます。また、加අ 700 ԁについても、ج本的にとഇغ

物の重ྔ比（ 90ᶵ、ഇغ物 10ᶵ）によって、へ 630 ԁ、ഇغ物へ 70 ԁを割り当てます。

図 1　MFCA の計算構造
出所：木村眞実・宮地英生（2022）
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　結果、（90ᶵ）のݪՁは 1530 ԁ、ഇغ物（10ᶵ）のݪՁはഇغ物ॲ理අ 30 ԁを加ࢉ

した 200 ԁもֻかっているということです。このようにコストをうෛの、すなわちഇغ物を有

効に利用することをૂって作られているのが、಄の使用ࡁ自動車の૭Ψϥスをݪ料としたླྀٿΨϥ

スなのです。

　M'C"を使って、物ྔใと金ֹใを集ܭすることで、ੜ࢈ఔの「ボトルネック」をݟつける

ことができ、ఔの改ળへとつな͛て行くことがՄになります。そして、これまで本ࣨڀݚでは、

ݚ業（じΐうみΌくさん͗ΐう）、つまりリサイクϥーとしてきました。ここが本࢈ରを、静຺ڀݚ

。のಠですࣨڀ

　「ਤ 2」は、使用ࡁ自動車からのഇΨϥス回収装ஔをࢼ作した時の回収装ஔ 1߸機と 2߸機です。こ

のڀݚでは、ै来のとはҟなる、ഇΨϥス回収ఔの改ળをਤるࢼ作機の開発をରとしたため、金

ֹใを集ܭ外としました。Ψϥス重ྔと作業時間の集ܭを行い、σータから回収装ஔ 1߸機の改良

Օॴをݕ౼しました。

図 2　回収装置 1 号機と 2 号機の概要と比較
出所：木村眞実（2023）

写真 2　作業者の可視化
出所：木村眞実・宮地英生（2022）
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　村ࣨڀݚでは、2019 年から、ใՄࢹԽࣨڀݚ（౦ژ市大ֶ　ٶ地ӳੜڭत）とڞ同で、作業

にる「時間」をਖ਼֬かつ自動的にัଊできるγステムの開発を行っています。「ࣸਅ 2」は、作業者

の動きをଊえるために、作業者をՄࢹԽしたものです。

　本では、自動車やখܕՈ電などの使用ࡁみのղ体作業の一෦ないし全෦を、手作業で行うリサ

イクϥーが多くଘ在します。手作業で行う理由は、使用ࡁみのྼԽ、Ԛଛ、およͼݪ料の成が不

໌であること、によります。その結果、加අに占める作業時間の割合が多くなります。ということは、

ݪՁの一෦である加අを減するには、作業時間を減することがߟえられます。そこで、作

業時間をਖ਼֬に、かつ、自動的に集ܭすることが、作業時間の減、およͼ時間集ܭ者のෛ୲ܰ減に

向けてまれます。ఔ改ળのご経ݧがある方は、作業時間の集ܭが༰қではないことをごଘ知かと

思います。さらに、本ڀݚでは、作業者のみならず、重機作業もରとしています。「ࣸਅ 3」は、ݱ在、

。ରとしている重機ですڀݚ

　作業動ըから、作業者や重機をՄࢹԽし、֤時での作業内༰の特ఆと、作業時間の集ܭを目ࢦし

ます。集ܭ者はରの動ըをࡱ影するのみ・・となるように、ڞ同ڀݚ者と本ڀݚを進めています。

　次のようなごཁを࣋つօさまとお会いできればと思います。ੜ࢈ఔのྲྀれを໌֬Խしたい。

ఔ内のボトルネックをѲしたい。ै来からのఔを改ળしたい。作業者の作業内༰をѲしたい。

ഇغ物をѲしてリサイクルしたい。

　ઌずはお気ܰにご࿈བྷください。

写真 3　重機
出所：2023 年 5 月筆者撮影

このڀݚに関心をお࣋ちのا業のօさまは、長崎大ֶڀݚ開発ਪ進機ֶ࢈ߏ࿈ܞਪ進ࣨ
（5E-ɿ095�819�2231、E�NBJMɿKSD!XXX.KSD.OBHBTBLJ�V.BD.KQ）までご࿈བྷください。
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　長崎きっての商Ո、ӬݟՈの当ओとして事業をల開するらܳज़をこよなくѪし、コレクター、ըՈ、

ࣸਅՈ、จචՈと多࠼な活動によって近代の長崎におけるܳज़จԽのΩーύーιンであったӬݟಙଠ

（1890�1950）。その多࠼な活動にഭる本࿈ࡌの前回は、ೆ൮ඒज़を中心に、同時代のඒज़作やจֶ

者たちの「ੜߘݪ」にまでٴんだ、൴のコレクターとしてのଆ面についてհしました。ついに最終

回となる今回は、ಙଠとܳज़Ոたちの交ྲྀにযを当てつつ、൴が長崎の近代において果たした

割についてߟえてみます。

　これまでの࿈ࡌでも৮れた通り、ಙଠはੜ֔を通して、非常に多くのܳज़Ոたちと交ྲྀを࣋ちま

した。その交༑の෯広さを最も的にࣔすのが、ݱ在長崎ྺ࢙จԽ博物ؗが収ଂするಙଠѼのॻ؆・

はがきྨです。໌࣏時代ظから大ਖ਼時代ظ、つまりಙଠがಔ࠲に暮らしていたࠒのओだったॻ

؆ྨはࢴにషりけられ、子体のʰई
㆛ㆌㆨㆎ㆗㇅ㆄ

ᗪ集ʱ5としてまとめられており、はがきྨや上ژ以߱

のॻ؆ྨはばらばらのঢ়ଶで保されています。h ईᗪ集ʱにݶってみても、షされた手ࢴは 合5

わせてࡾඦ通をえ、差ग़人は 100 人以上にٴͼます。ևཾ೭հ、୩崎५一、泉ڸՖ、ԣࢁ大観、

ೆ܆など、そのإͿれの߽՚さも目につきますが、Կよりจֶ、ඒज़、ԋܶと、様々なܳज़の分

にލってจ通を行っていたのはڻくべきことでしΐう。いうまでもなくスマートϑΥンや 4/4 などな

い時代。多くのܳज़Ոたちにରする手ࢴのࣥචにۈしむಙଠの姿に、ܳज़へのѪをಡみऔること

は難しくないでしΐう。

　さて、ಙଠがࣸਅ、ֆը、จֶにわたる作活動にऔりみ、ある時ظ心にٔۂの੍作にྭん

でいたことは、࿈ࡌୈ 2回でもৄしくհした通りです。൴は大ਖ਼時代の後半、hѪછʱh 月下のࠫയʱ

ʰѨའଫのՖ とɦ立て続けにٔۂ集をग़൛しました。ಙଠにとって最後のٔۂ集となったh ѨའଫのՖʱ

には、൴とܳज़Ոたちの๛かな交ྲྀをݟてऔることができます。本ըՈ・ࢁ村ߞՖが手がけたᖪ
㆗㇇ㆄ㆗㇃

ᔬ

な装
㆝ㆄ

ቹ
ㆦㆂ

ʲը૾ 1ʳの本ॻにはಙଠの作のほか、ևཾ೭հによる短Ἣখઆ「ংに換;るখ」が収

められ、ޱֆには༸ըՈ・ೆ によるಙଠの૾ʲը૾܆ 2ʳが用いられています。本ըՈ、༸ըՈ、

จֶ者と、෯広いಙଠの交༑関がڽ縮された一といえます。

γϦーζاըɹ

࡚ݝඒज़ؗ

ֶܳһɹদٱ��อ�म�ฏ

࡚のʮେʯจԽਓɾӬݟಙଠΛΊ͙Δཱྀ

ʲୈ �ճʳつながΓɺつな͙ഔհऀ
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コϨΫターͱしての؟

　実ࡍのところ、ಙଠとܳज़Ոたちの交ྲྀはどのようなものだったのでしΐうか。まずひとつには、

前回の࿈ࡌでऔり上͛た、コレクターとしてのଆ面があります。長崎ग़のըՈ、辺༩ฏがඳいた

ʬଳʭという作がಙଠのچଂであったことは前回հしました。൴はܳज़Ոたちにରして作を

、とࢫらからは、作੍作を引きडける܆大観やೆࢁを数多くૹっていたようで、上述のԣࢴめる手ٻ

時には۩体的な金ֹも記されたॻ面がಧいています。൴とܳज़Ոたちのจ通をݟてΏけば、૬当な数

の作を買いٻめていたはずですが、大෦分は作の特ఆにࢸっていません。ಙଠがॴ有していた

ことが֬実な作のうち、今回は長崎市ग़で、໌࣏からত初ظの༸ըஃを代表する෩ܠըՈとし

て活༂したըՈ、ࢁ本೭助がඳいたʬϤーロッύスέッチʭ̡ ը૾ 3・4ʳをհします。

【画像 1】永見徳太郎『阿蘭陀の花』
　　　　 表紙、1924 年

【画像 3・4】山本森之助《ヨーロッパスケッチ帖》1922-23 年、水彩・紙、長崎県美術館蔵

【画像 2】永見徳太郎『阿蘭陀の花』（1924 年）
口絵、（南薫造《ダージーリング行
汽車中にてアブラヒム ナガミ君を写
生》1916 年）
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　本作は半ԁܗで、ࣸ ਅの通り、開いたԁܗのը面にはϑϥンス、イΪリス、イタリア、スϖインといっ

たϤーロッύ֤地の෩ܠがඳかれています（ࠨのࣸਅはスϖイン）。ࢁ本೭助は 1922 年から 23 年に

かけて、ϑϥンスを中心にしたϤーロッύ在を果たし、ݱ地でも多くの作を੍作しましたが、本

作もԤがもたらした成果のひとつと言えます。そしてӈのࣸਅがࣔす通り、「Ӭݟಙଠ様　ࢁ本

೭助」というॻきࠐみがなされ、本作がӬݟにଃられたものであることがわかります。ಙଠと೭

助の交ྲྀは大ਖ਼時代半ばからはじまり、ಔ࠲のӬݟఛを訪れたこともあったため、こうした交ྲྀの結

果として、作の収集にࢸったのでしΐう。

࡚の༠いͱ

　ಙଠにѼてられたॻ؆のうち、作ߪೖに関するもののほかで目すべきが、ಙଠや࠺・ۜ子の

長崎でのもてなしにରする感ँの意をࣔす多数の手ࢴです。ಙଠはจ通する多くのܳज़Ոたちにର

し、ੵۃ的に長崎訪問をଅし、来崎にあたってはӬݟఛや近ྡの໊ళで迎のԅ会を࠵しました。Ӭ

ظめる来訪者たちのٻ調をࠃは、自ຫのೆ൮ඒज़コレクγϣンをհし、長崎にҟࡍఛにটいたݟ

を満たすのにも一買っています。大ਖ਼時代に一世を෩ᴆした作Ո、ٱເ二もまた、長崎を訪問

したひとりです。ಙଠはເ二が市内֤ॴをめぐるࡍに同行して案内をつとめました。ເ二はのちに、

ಙଠのもてなしに感ँしてʬ長崎े二ܠʭとʬ女ेʭのֆըをಙଠにଃっています。

　さらに、こうした長崎における൴の۰が、ときにܳज़Ոたちの作੍作にも大きな影響をٴ΅し

ていたことはݟಀせません。ྫえば、നאの作Ո、長ᢛળが 1923（大ਖ਼ 12）年に雑誌ʰ改ʱで

発表したʰ੨ಔのجಜʱは、のちにөըԽもされた長ᢛの代表作の一つですが、この作が成立した

എܠには、ಙଠのଘ在がありました。h ੨ಔのجಜʱはށߐນによるΩリストెڭ圧がݫしい

時代の長崎をにしたখઆで、ர物ࢣであるഡݪ༟佐が作りग़すඒしい౿ֆ用のレリーϑを中心に、

ഡݪ༟佐と༡女、Ωリスト৴者たちをओ人ެとした物ޠです。1922 年、九州旅行にࡍして長崎を訪れ

た長ᢛに、ഡݪ༟佐に関する物ޠをえたのがಙଠでした。これによりʰ੨ಔのجಜʱの着想をಘ

た長ᢛがࣥචするࡍにはߟࢀとなるॻ੶もିしग़しています。言うまでもなく、h ੨ಔのجಜʱがੜみ

ग़され、໊作として高いධՁをडけるのは長ᢛ自の想૾ྗと表ྗݱによるものですが、ಙଠとܳ

ज़Ոの交ྲྀが、作੍作に結ͼついたྫとして重ཁなΤϐιーυと言えるでしΐう。

Ή͢ͼにか て͑ʕʮ࡚ʯͱɺਓʑΛつな͙ഔհऀ

　本ߘでは、ಙଠとܳज़Ոの交ྲྀについて、わずかなྫを引きながらհしました。ここからは、

本ߘもؚめ、4回にわたった࿈ࡌにجづきながら、改めてӬݟಙଠという一人のจԽ人のありように

ついてߟえてみましΐう。ಙଠのੜ֔を֓観したୈ 1回にはじまり、ୈ 2回では、ࣸਅ、ֆը、จ

ֶと多ذにٴͿ൴の作活動を֬ೝしました。ಙଠはԢ盛な作意欲にಋかれて特に大ਖ਼時代には
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多数の作を世にૹりग़し、いずれの分においても早い段֊であるఔ度のධՁをडける一方、あま

りに広い関心Ώえか、ひとつの分をڀめていくことができず、結果的に֤分のୈ一人者となるに

はࢸりませんでした。ಙଠを広く世に知らしめたೆ൮ඒज़のコレクターとしてのଆ面をհしたの

がୈ 3回です。ೆ൮ඒज़を中心とする൴のコレクγϣンは、長崎を訪れる多くの人々をັྃしました。

コレクγϣンもݺͼਫとなり、多くのܳज़Ոたちと交ྲྀを࣋ったことは、本ߘでݟてきた通りです。ಙ

ଠは୯に作をѪଂするだけにとどまらず、コレクγϣンをىとしたڀݚにྭみ、とりわけ 1926

（大ਖ਼ 15）年 3月に上ژして以߱は、h 長崎のඒज़࢙ （ɦ1927 年）、h ೆ൮ሯ෩大成 （ɦ1930 年）などの大

ஶを発表しています。1931（ত 6）年にはೆ൮関の々の大෦分をਆށのコレクター、長ໞにച

٫するものの、その後も長崎のྺ࢙やจԽに関するΤッセイやߟを雑誌やϥジΦ等でਫ਼ྗ的に発表

し続けるੜ֔をૹりました。いま、改めて長崎の近代にੜきたӬݟಙଠというଘ在をݟつめなおす

とුかͼ上がってくるのは、長崎と人々をつな͛る「ഔհ者」としてのありようです。ಔ࠲町時代の

൴は多くのܳज़Ոたちと交ྲྀし、টきもてなして、長崎とܳज़Ոたちをつな͛ていきました。そして

後半ੜの൴は、様々なメσΟアを通して、ಡ者やௌߨ者といったより多くの人々を、๛かなྺ࢙やจ

Խのかたまりとしての「長崎」へとつな͛る割を果たしたといえるのではないでしΐうか。よく知

られている通り、ઓ後まもない時ظから長崎は一大観光地として人気を博しました。そして今にࢸ

るまで、ಠ自のาみを࣋つ長崎のྺ࢙やจԽを味わうべく、多くの人々が訪れています。こうしたల

開のૅとなったひとりが、Ӭݟಙଠだった、というのはܾして言い過͗ではないように思えます。

ʲ͓らͤʳ

　長崎県ඒज़ؗでは、Ӭݟಙଠにযを当てたలཡ会を開࠵します。多くのܳज़Ոたちをັ

ྃしたೆ൮ඒज़コレクγϣンや、ಙଠの手がけたࣸਅやֆը、そしてٱເ二をはじめとす

るಙଠとਂい交ྲྀを結んだܳज़Ոたちの作を数多くలࣔします。本࿈ࡌではհできなかっ

た作やΤϐιーυも多数盛りࠐんだ本లでは、Ӭݟಙଠの実૾が、より৭やかにුかͼ

上がってくるはずです。

࿘ອͷ光佄ʕӬݟಙଠと࡚ͷۙ

会ɹظɿ2�23年 1�݄ 14（）ʕ2�24年 1݄�（݄・ॕ）

会ɹɿ࡚ݝඒज़ؗɹاըలࣔࣨ

は長崎県ඒज़ؗެࣜXFCࡉৄ˞ サイトをご֬ೝください。
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　西九州新幹線は、昨年 9月の開業から 1年を迎えました。みなさんは、新幹線を利用していますか？

また、新幹線開業により長崎は変わったと思いますか？

　今回は、「西九州新幹線開業から 1年」をテーマにリサーチしました。

※グラフの構成比は、端数処理の関係で合計が 100％にならない場合があります。

１．西九州新幹線利用について
（１）開業から1年、利用した人は4割

　西九州新幹線の利用回数を尋ねたところ、利用したことがない人（利用回数「0回」）が 6割（60.0％）

を占め、1回以上利用した人は 4割（40.0％）となりました。利用回数の内訳は、「1～ 2回」が 22.8％、「3

～ 4回」が 9.2％、「5～ 9回」が 4.9％、「10 回以上」が 3.1％でした。

　今回の結果を開業から半年後の 2023 年 3 月に実施した調査結果と比較すると、1回以上利用した人

は 30.4％（「1～ 2回」19.9％＋「3～ 4回」6.3％＋「5～ 9回」1.8％＋「10 回以上」2.4％）から 9.6 ポイン

ト上昇しており、その利用回数の内訳もそれぞれ僅かながら増加しています。

■　調　査　方　法：  長崎県内に居住する 18 歳以上男女をモニターとする web アンケートサイト
「リサチャン」で実施。

■　調　査　期　間： 2023 年 8 月 24 日（木）～ 8 月 30 日（水）
■　回答者数及び属性： 390人【年　齢】30歳代以下61人、40歳代84人、50歳代138人、60歳代以上107人

ながさき暮らしのデータ BOX

西九州新幹線開業から 1年！

西九州新幹線の利用回数

1～2回
22.8%

0回
60.0%

3～4回
9.2%

5～9回
4.9%

10回以上
3.1%

（n=390） 西九州新幹線の利用回数

1～2回
19.9%

0回
69.6%

3～4回
6.3%

5～9回
1.8%

10回以上
2.4%

（n=381）
西九州新幹線の利用意向

利用したいとは
思わない
18.6%

機会があれば
利用したい
59.2%

わからない
4.8%

ぜひ利用したい
17.4%

（n=414）

開業から半年（2023 年 3月）実施 開業前（2022 年 8月）実施
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　また、開業前の 2022 年 8 月に実施した利用意向調査では、約 8割の人（「ぜひ利用したい」17.4％ +

「機会があれば利用したい」59.2％）が、「（ぜひ、機会があれば）利用したい」との意向でしたので、開

業から 1年となる今回の調査では、「機会があれば利用したい」という人達の利用が、まだあまり進んで

いないことがうかがえます。

　これを年代別にみると、1回以上利用した人は、30 歳代以下が約半数（45.9％）で最も多く、次いで

60 歳代以上が 43.0％で続いています。一方、40 歳代の利用は 34.5％と他の年代に比べやや低くなって

います。

（2）利用目的は、「観光・レジャー」がトップ

　西九州新幹線を 1回以上利用した人に利用目的を複数回答で尋ねたところ、「観光・レジャー」が最

も多く 53.8％、次いで「仕事」が 32.1％となっており、これに、「親族・知人の訪問」が 16.0％、「買い

物」が 14.1％で続きました。

（3）利用理由は、「1度乗ってみたかった」がトップ

　また、1回以上利用した人に利用理由を複数回答で尋ねたところ、「1度乗ってみたかった」が最も

西九州新幹線の利用目的（複数回答　n＝156）

観光・レジャー

仕事

親族・知人の訪問

買い物

帰省

通勤・通学

その他

％0 20 40 60

53.8

32.1

16.0

14.1

7.7

1.3

6.4

西九州新幹線の利用回数×（年代別）（n=390）
0回 1～2回 3～4回 5～9回 10回以上

0 20 40 60 80 100％

30歳代以下
（n=61)

40歳代
（n=84)

50歳代
（n=138)

60歳代以上
（n=107)

54.1

65.5

61.6

57.0

29.5

21.4

20.3

23.4

8.2

9.5

10.9

7.5

6.6
0.0

4.3

8.4

1.6

3.6

2.9

3.7

その他：試乗、飲み会の帰り、通院、ほか
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多く 59.6％、これに「移動時間の短縮」が 45.5％で続きました。この他では「他に選択肢がなかった」

が 26.3％、「移動時間を快適に過ごせる」が 17.9％となっています。

【新幹線を利用した感想】

〇�乗り換えが面倒かと思っていたが案外そうでもなく、車内も広いし快適だった。欲を言えばもう少

し安くなれば常に利用したいが…。（長崎市、50 歳代、女性）

〇�雪で在来線が止まり、唯一動いていたのが新幹線でした。助かりました。でも普段は高いから乗れ

ません…バスばかり。（大村市、40 歳代、女性）

〇長崎駅から鹿児島まで乗りましたが、2回乗り換えは面倒です。（長崎市、40 歳代、女性）

〇�慣れてくると、乗り換えの煩わしさより時間短縮と乗り心地の良さの方が上回ってきました。（長崎

市、40 歳代、男性）

〇�わずかな時間ですが、中々旅行に行けないので車内だけでも旅行した気分を味わえる。静かで揺れ

ないので快適に過ごせます。疲れた時は新幹線でプチ贅沢です。（諫早市、60 歳代、女性）

〇�長崎駅から乗車 30 分での乗り換えは、非常に面倒臭い。わずらわしい。落ち着かない。早く全線開

通しないと高速バスの利用が増えるだけではないかと危惧します。（長崎市、60 歳代、女性）

（4）利用しない理由、「利用する機会がない」がトップ

　利用したことがない人（利用回数「0回」）に利用しない理由を複数回答で尋ねたところ、「利用す

る機会がない」が約 8割（78.2％）と圧倒的です。このほかでは、「武雄温泉駅での乗換えが面倒」が

28.2％、「運賃が高い」が 26.9％、「バスや車など他の交通機関の方が便利」が 25.6％でした。

西九州新幹線を利用した理由（複数回答　n＝156）

1度乗ってみたかった

移動時間の短縮

他に選択肢がなかった

移動時間を快適に過ごせる

新幹線が好き

駅が近く便利

その他

％0 20 40 60 80

59.6

45.5

26.3

17.9

10.3

6.4

5.1

その他：他の交通機関より最終便が遅いから、悪天候で高速バスが止まったから、ほか
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2．開業効果について
（1）開業効果、半数が「感じている」

　新幹線開業の効果を感じているか尋ねたところ、「感じている」は 11.5％で、「多少感じている」の

39.5％と合わせると約半数（51.0％）がその効果を「（多少）感じている」と回答しています。一方、「感

じていない」は 15.1％で、「あまり感じていない」の 24.9％と合わせると 40.0％がその効果を「（あまり）

感じていない」と回答しています。

　開業効果を「（多少）感じている」と回答した人は、2023 年 3 月の 45.7％（「感じている」7.1％＋「多

少感じている」38.6％）から 5.3 ポイント漸増しました。

（2）開業効果として感じていること、「ホテル、MICE施設、商業施設などが増えた」がトップ

　新幹線開業の効果として感じていることを複数回答で尋ねたところ、「ホテル、MICE 施設、商業施

設などが増えた」が 39.0％で最も多く、これに「駅や道路、観光スポットが改装・整備された」（36.4％）、

「テレビや雑誌で長崎県や新幹線の特集が増えた」（33.8％）、「イベントが増えた」（31.0％）、「観光客や

ビジネス客が増えた」（30.0％）が続きました。一方、「特にない」と回答した人も約 2割（19.7％）い

ました。

西九州新幹線を利用しない理由（複数回答　n＝234）

利用する機会がない

武雄温泉駅での乗換えが面倒

運賃が高い

バスや車など他の交通機関の方が便利

駅が遠く不便

その他

0 20 40 60 80 100％

78.2

28.2

26.9

25.6

15.0

1.7

その他：コロナ感染防止、ほか

西九州新幹線開業効果

感じていない
15.1%

あまり感じていない
24.9%

多少感じている
39.5%

わからない
9.0%

感じている
11.5%

（n=390） 西九州新幹線開業効果

感じていない
19.7%

あまり感じていない
26.5%

多少感じている
38.6%

わからない
8.1%

感じている
7.1%

（n=381）

開業から半年（2023 年 3月）実施
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　前回調査（2023 年 3 月）で、最も開業効果を感じていた項目「テレビや雑誌で長崎県や新幹線の特

集が増えた」が、44.1％から 33.8％へと 10.3 ポイント減少した一方、「ホテル、MICE 施設、商業施設

などが増えた」は 24.4％から 14.6 ポイントと大きく上昇しました。また、「駅や道路、観光スポットが改装・

整備された」も 31.5％から 4.9 ポイント上昇しています。

　この 1年で駅周辺は再開発がさらに進み、高級ホテルや商業施設等が続々と完成しいる姿をみて、

開業効果として感じている人が増えてきているようです。

（3）開業で「（どちらかと言えば）便利になった」は約2割

　さらに、新幹線が開業して暮らしは便利になったかについても

尋ねたところ、「便利になった」は 3.1％で、「どちらかと言えば便

利になった」の 19.0％を合わせた「（どちらかと言えば）便利になっ

た）」は約 2割（22.1％）でした。一方、「（どちらかと言えば）不

便になった」（「不便になった」6.7％ +「どちらかと言えば不便になっ

た」9.2％）も 15.9％でした。最も多かったのは、「どちらとも言え

ない」との回答で、全体の約 3分の 2（62.1％）を占めています。

　新幹線の開業から 1年が経ちましたが、暮らしの利便性への影響

については、開業前とそれほど変わらないとの感想が多いようです。

西九州新幹線開業の効果として感じていること（複数回答）

0 20 40 60％

2023年 3月（n=381）
2023年 8月（n=390）

24.4

31.5

44.1

28.9

26.8

16.5

21.0

9.2

5.0

2.9

0.8

0.8

23.6

39.0

36.4

33.8

31.0

30.0

18.7

18.5

7.4

4.1

3.8

0.3

1.0

19.7

ホテル、MICE施設、商業施設などが増えた

駅や道路、観光スポットが改装・整備された

テレビや雑誌で長崎県や新幹線の特集が増えた

イベントが増えた

観光客やビジネス客が増えた

武雄、嬉野へ行きやすくなった

グッズやお土産品の種類が増えた

佐賀県への関心が高まった

長崎グルメのメニューや食品が増えた

通勤・通学の範囲が広がった

U・I・Jターン者の数が増加した

その他

特にない

西九州新幹線開業後の暮らし

不便になった
6.7％

どちらかと言えば
不便になった
9.2％

どちらかと言えば
便利になった
19.0％

どちらとも言えない
62.1％

便利になった
3.1％

（n=390）
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3．自由コメント
【新幹線開業から1年たって思うことをひとこと】

　自由記述には、「観光客が増えた感じがする」、「駅周辺の再開発で街が活気づいた」など開業効果つ

いてコメントが数多く寄せられた一方、「二次交通を整備して欲しい」、「早く全線開通して欲しい」な

どのコメントも目立ちました。

〇�当初はコロナ禍で盛り上がりに欠けていたが、今は交通手段として利便性が向上したと思います。駅

からの二次交通をもっと良くしてくれることや、利用回数に応じた割引があれば有難いと思います。

（長崎市、40 歳代、男性）

〇�県北方面にいると、新幹線開業の恩恵を感じにくいので、県北方面にも観光客やビジネス客がアク

セスしやすい環境を整えてほしい。（佐世保市、40 歳代、女性）

〇�佐世保にも新幹線の恩恵があれば嬉しい！ ハウステンボス辺りまで新幹線が通ればいいのにな！（佐

世保市、30 歳代、女性）

〇コロナ収束と開業が重なり観光客が増えた感じがある。（長崎市、50 歳代、女性）

〇�駅周辺の再開発により、観光に大きく貢献してくれていると思います。できれば、長崎駅からスタ

ジアムや長崎港間まで同様に栄えていけば嬉しいです。（長崎市、30 歳代、女性）

〇�福岡まで行くのに、数分での乗り換えは大変。高齢者や体が悪い人は特に。（長崎市、30 歳代、女性）

〇�作った意味があったのか、効果があったのか。税金を使ってるので、その効果があったのかどうか

数字で表してほしい。（長崎市、40 歳代、女性）

〇�県外（本州）に住む妹が、長崎を近くに感じたと話していた。でも、あと少し！！福岡や、県外を

近くに感じたい！！（時津町、40 歳代、女性）

〇�特急かもめがあれば…と思うことがしばしばあった。特急かもめは、運賃も高速バスと大きな差は

感じなかったし、博多まで乗換なし、高速バスより終電の時間が遅くとても便利だった。新幹線の

利便性は感じていない。（長崎市、50 歳代、女性）

〇�福岡までの移動手段として、在来特急という別の選択肢がない以上、新幹線を利用する以外ない（料

金がアップした）ことに不満をぬぐえない。（長崎市、60 歳代、女性）

（高橋 純子）
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長崎大学経済学部　准教授　津 留 﨑 和 義

52ゴミがあるところに価値がある
～リサイクル工程の可視化と、それにもとづく原価計算～
長崎大学経済学部　教授　木 村 眞 実

長崎の「大」文化人・永見徳太郎をめぐる旅
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長崎県美術館　学芸員　松 久 保 修 平
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文化事業部〈文化事業活動〉のご案内

文化事業部へのご照会は

電話番号 095-828-8859　ファックス番号 095-821-0214

e-mail  nri@nagasaki-keizai.co.jp

事務局　担当  島田･柄本

9

各協会で新入会員を募集中です。入会のお申し込みは下記事務局へお問い合わせください。

文
化
事
業
部〈
文
化
事
業
活
動
〉の
ご
案
内

長崎日本ポルトガル協会 長崎日米協会 長崎日伊協会長崎日英協会 長崎上海クラブ
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長崎経済研究所

長崎くんち奉納踊の特色と今後の課題
長崎県長崎学アドバイザー　本 馬 貞 夫

寄　　稿

調　　査 景況感、緩やかな回復基調へ
～第133回　県内企業景況調査（確報）～

西九州新幹線開業から１年の影響について
―県内企業に対する公益財団法人九州経済調査協会との共同調査―

調　　査

しまばら火張山花公園

SDGs取組みの評価・分析を通じて、サステナビリティ活動をサポート

『持続可能な開発目標』（Sustainable Development Goals）の略称で、2015年
9月に国連で採択された国際目標です。17の目標と、その目標を具体的にした
169のターゲットからなり、国連に加盟する全ての国が、2030年までに、貧困や
飢餓、エネルギー、気候変動、平和社会など、幅広い課題の解決を目指しています。

■SDGs

■Sustainable Scale Indexについて

とは

Sustainable Scale Indexは､約200の評価項目に回答することで､回答した企
業のSDGsに関連する取組みを指標化できます｡類似同業者との相対評価で､回
答した企業の立ち位置を把握することができます｡

くわしくはお近くの十八親和銀行窓口までおたずねください。

2023年9月29日現在




